
У авиаторов 
проверяют 
билеты  
ФАС потребовала 
от перевозчиков 
предъявить алгоритм 
ценообразования

Исполняя поручение Владими-
ра Путина, ФАС запросила у ави-
акомпаний список документов 
для анализа их ценообразова-
ния. Службу интересуют данные 
о работе глобальных систем бро-
нирования (GDS) и управления 
доходами, включая внутреннюю 
информацию. На рынке считают, 
что список документов свиде-
тельствует о непонимании ФАС 
основных принципов работы GDS 
и не имеет отношения к поруче-
нию президента. Но юристы уточ-
няют: противостоять чиновникам 
будет сложно.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце 

сентября ФАС направила в авиаком-
пании запрос о предоставлении ин-
формации по алгоритму ценообра-
зования на билеты экономическо-
го класса с использованием компью-
терных систем. Список документов 
из 21 пункта занимает четыре листа.

В частности, в течение десяти 
дней перевозчики должны выдать 
ФАС всю информацию о программ-
ных продуктах, используемых для 
размещения и управления ресур-
сами пассажирских провозных ем-
костей и доходностью перевозок от 
наименований и до настроек пара-
метров, о действующих договорах 
с контрагентами (включая внутрен-
нюю документацию). Также требуют-
ся данные о структуре применения 
алгоритмов управления доходно-
стью маршрутов, подробном регла-
менте работы автоматизированной 
системы и ручной корректировки та-
рифа вплоть до ответственных долж-
ностных лиц. У авиакомпаний запро-
шены детальная статистика продаж 
с апреля по конец августа, описание 
«математической модели» расчета та-
рифов, информация о сервере с дан-
ными о продажах, брони и персо-
нальными данными пользователей, 
также все документы по передаче, об-
работке и хранению данных.

Кроме того, перевозчик должен 
представить в ФАС сведения о целе-
вом показателе загрузки и распоря-
жение о ее утверждении, схему рас-
пределения мест, информацию об 
использовании системой продаж 
и бронирования геолокации и исто-
рии запросов потребителя с десятью 
примерами и приложением копий 
подтверждающих документов.
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В интернет-магазины  
завезут пошлины
«Почта России» предлагает автоматически взимать их с зарубежных покупок

Появился новый вариант 
решения острого вопро-
са о снижении лимита бес-
пошлинного ввоза товаров 
из-за рубежа. Как выяс-
нил ”Ъ“, свою схему в рам-
ках Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) 
предложила «Почта Рос-
сии». По ней нынешний 
 порог в €1 тыс. уменьшит-
ся до €200 с 2019-го, 
до €100 — с 2020-го и до 
€50 — с 2021 года. Участ-
ники рынка традицион-
но предупреждают о ро-
сте бюджетных расходов 
на администрирование 
сборов, который может 
свести эти усилия на нет. 
«Почта России», чтобы 
минимизировать издер-
жки, выдвинула идею ав-
томатического взимания 
пошлины уже при покуп-
ке в интернет-магазине. 
Технологию протестируют 
на AliExpress.com.

«Почта России» предло-
жила правительству провес-
ти переговоры в рамках ЕА-
ЭС для установления нового 
единого графика снижения 
порога беспошлинного вво-
за товаров, следует из пись-
ма гендиректора ФГУПа Ни-
колая Подгузова вице-пре-
мьеру Аркадию Дворкови-
чу от 10 октября (копия есть 
у 

”
Ъ“). По версии «Почты Рос-

сии», можно уменьшить ли-
мит до €200 с 1 января 2019 
года, до €100 — с 1 января 
2020 года и до €50 — с 1 ян-
варя 2021 года. Это позво-
лит сохранить «темпы роста 
трансграничной электрон-
ной торговли и максимизи-

ровать доходы федерально-
го бюджета в среднесрочной 
перспективе».

На письме стоит резолю-
ция вице-премьера от 11 ок-
тября с поручением аппара-
ту правительства: «Срочно. 
Актуализируйте расчет бюд-

жетного эффекта при разных 
порогах с участием Минфи-
на и 

”
Почты России“». В «По-

чте России» подтвердили, что 
такое письмо направлено. 
Представитель Аркадия Двор-
ковича Алия Самигуллина от 
комментариев отказалась.

• По оценке Ассоциации 
компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), объем транс-
граничной торговли в пер-
вом полугодии 2017  года 
 вырос на 34% по сравнению 
с тем же периодом 2016 

 года, до 178 млрд руб. АКИТ 
прогнозирует: по результа-
там 2017 года доля транс-
граничной торговли в обо-
роте e-commerce в России 
составит 37%, ее объем — 
420 млрд руб.
Сейчас в России порог 

беспошлинного ввоза това-
ров в международных почто-
вых отправлениях (МПО) со-
ставляет €1 тыс. При этом, по 
оценкам ФГУПа, стоимость 
93% посылок не превыша-
ет €50. Согласно плану, раз-

работанному коллегией Ев-
разийской экономической 
комиссии (ЕЭК), с 1 сентя-
бря 2019 года лимит должен 
быть понижен до €500, а че-
рез год — до €200. Предста-
витель ЕЭК Наталья Саченок 
обращает внимание, что по-
ка это проект, который до 
конца года планируется вы-
нести на рассмотрение сове-
та комиссии. «За странами 
остается право ужесточать 
нормы ввоза МПО на наци-
ональном уровне, комиссия 

определяет только верхний 
порог»,— уточняет она. Сей-
час пороговые значения бес-
пошлинного ввоза в странах 
ЕАЭС не унифицированы: 
в Белоруссии он составляет 
€22, в Армении — $150, в Ка-
захстане — €1 тыс., в Кирги-
зии — $1 тыс.

От резкого снижения ли-
мита Николай Подгузов пре-
достерегает: это чревато се-
рьезным замедлением роста 
трансграничной электрон-
ной торговли. Он ссылается 
на опыт Белоруссии, где из-
за введения порога в €22 па-
дение объемов входящих от-
правлений составило около 
37%, и теперь местный почто-
вый оператор намерен ини-
циировать повышение лими-
та до €150. В российском слу-
чае из-за резкого снижения 
порога падение объемов по-
чтовых отправлений «может 
превысить 15%, что приведет 
к падению доходов 

”
Почты 

России“ более чем на 16 млрд 
руб. ежегодно», предупрежда-
ет господин Подгузов.

Кроме того, поскольку 
внутри ЕАЭС нет единой по-
литики в отношении бес-
пошлинного порога, потоки 
отправлений могут перера-
спределиться в пользу стран 
союза с более благоприят-
ными условиями, следует из 
письма. Этот сценарий по-
зволит «Почте России» полу-
чить не более 85% заплани-
рованных доходов, а РФ не 
достигнет фискальной цели 
по взиманию пошлины.
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Лекция о международном 
разложении
Валдайский клуб обсудит  
современное состояние мировой политики

В распоряжении ”Ъ“ оказался доклад 
«Как важно быть серьезным: мир на гра-
ни непоправимого», который сегодня 
будет представлен участникам откры-
вающегося в Сочи заседания междуна-
родного клуба «Валдай». В мероприя-
тии, которое продлится до 19 октября, 
примет участие и президент РФ Влади-
мир Путин. Ему вместе с другими участ-
никами форума предстоит обсудить со-
держащиеся в докладе тезисы о том, что 
«мировая политика приобретает чер-
ты бесшабашного кабаре», а растущая 
«стратегическая фривольность» ряда 
мировых лидеров — то есть «готовность 
создавать рискованные ситуации в уго-
ду сиюминутным тактическим интере-
сам» — грозит спровоцировать новый 
глобальный конфликт.

В мире кабаре и троллинга
Как рассказывают организаторы заседания 
Валдайского клуба, в этом году в Сочи про-

должится обсуждение, начатое там же три 
года назад,— «о том, в каком мире всем нам 
предстоит жить, возможно ли создание уни-
версальных правил игры и что нужно сде-
лать, чтобы избежать угрозы новых больших 
мировых конфликтов».

Между тем с каждым разом формулиров-
ки ключевой темы форума становятся все бо-
лее тревожными. Если в прошлом году Вла-
димиру Путину и остальным участникам 
встречи политиков и экспертов из 35 стран 
предлагали расплывчатую формулировку 
«Будущее начинается сегодня: контуры за-
втрашнего мира», то в этот раз тема звучит 
так — «Созидательное разрушение: возник-
нет ли из конфликтов новый мировой поря-
док?». Доклад Валдайского клуба, который 
попал в распоряжение 

”
Ъ“, а участникам со-

чинской встречи будет представлен сегодня, 
и вовсе называется «Как важно быть серьез-
ным: мир на грани непоправимого».

мировая политика — с6

И левого мира мало
В чем сошлась и разошлась молодежь  
всех стран в олимпийском парке в Сочи

15 октября в Сочи президент России 
Владимир Путин открыл XIX Всемирный 
фестиваль молодежи и студентов. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“  Андрей 
Колесников признается, что давно не 
видел такого количества молодых лю-
дей, которые не знали, куда себя деть, 
и предлагает вместо противостояния 
 израильской и палестинской делега-
ций на этом фестивале попытаться дать 
им шанс услышать друг друга. О том, 
как шанс был упущен,— репортаж спец-
кора ”Ъ“ из Олимпийского парка Сочи.

Похоже, организация фестиваля, кото-
рый на первый взгляд масштабно развернут 
в Имеретинской долине, будет сильно, и да-
же непоправимо отличаться от сочинской 
Олимпиады-2014. Для начала (хотя этим 
можно и закончить): везде, где можно со-
брать малейшую очередь, она огромна. Оче-
редь на вход в Олимпийский парк… На элек-
трокары очередь такая, что лучше даже не ду-
майте о них… На вход на стадион 150-метро-
вая очередь за пять минут до церемонии от-
крытия фестиваля, и даже не движется. Вну-

три вьется и завивается огромная очередь из 
тех, кто все-таки попал сюда и решил, измо-
жденный, купить воды; эта очередь стелется 
уже, кажется, угрожающей змеей: люди, из 
которых она состоит, на пределе… И в зал, 
по-моему, уже никто и не спешит, он запол-
няется медленно и печально, и поэтому яс-
но, что церемония начнется с опозданием…

На улице, пока стоял в очереди, я, конечно, 
присматривался к людям, которые ее состав-
ляли. Слишком хорошо я помню Всемирный 
фестиваль молодежи и студентов в Москве 
в 1985 году, свой отряд переводчиков, неспя-
щие Воробьевы горы… Тот фестиваль и прав-
да ведь был всемирным, а главное, веселым. 
А здесь что-то мало было всемирной молоде-
жи и студентов, все больше наша, стремящая-
ся радоваться, но судя по всему, не сильно на 
это способная. Правда, вот я увидел группу 
немцев с алым полотнищем, на котором Вла-
димир Ильич Ленин звал к новому Октябрю 
и свержению империализма во всем мире, то 
есть к мировой, конечно же, революции.

новости — с5

07  Наружную рекламу 
пересчитают 
Рынку предложили  
новую систему измерений

08  Гарантиям 
поднимают рейтинг 
Число банков на этом рынке 
может резко сократиться
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«Почта России» 
пытается ограни-
чить беспошлин-
ный ввоз товаров 
в пользу бюджета, 
сохранив собствен-
ный грузопоток  
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Как стало известно ”Ъ“, из пяти руково-
дителей упраздненного Федерального 
агентства по специальному строительст-
ву (Спецстрой) на новую работу устроился 
только один: бывший первый заместитель 
директора Александр Мордовец перешел 
на работу в один из институтов Минстроя. 
По сведениям ”Ъ“, экс-директор Спец-
строя Александр Волосов и его бывший за-
меститель Александр Ходос были уволены 
5 июля, и с тех пор новую работу не получи-
ли. Еще два заместителя господина Воло-
сова не могут приступить даже к ее поиску, 
поскольку находятся под следствием.

По сведениям 
”
Ъ“, ликвидация Федераль-

ного агентства по специальному строительст-
ву (Спецстрой) была юридически завершена 28 
сентября: тогда Минобороны получило послед-
нюю выписку из налоговых органов. С этого мо-
мента все функции Спецстроя на себя взяло во-
енное ведомство, а ликвидационная комиссия 
под руководством заместителя главы департа-
мента строительства Минобороны Марины Ба-
лакиревой завершила свою работу.

В руководстве Спецстроя было пять человек. 
Директором агентства с июля 2013 года являл-
ся выходец из МЧС Александр Волосов, у него 
был один первый заместитель (изначально им 
являлся Александр Загорулько, позднее стал 
Александр Мордовец) и еще два обычных зама 
— Александр Буряков и Александр Ходос. Госпо-
дин Загорулько курировал строительство самых 
ответственных объектов и замещал директора 
в моменты его отсутствия; господин Мордовец 
был занят стройкой космодрома Восточный; го-
спода Буряков и Ходос — остальными граждан-
скими и специальными проектами, создававши-
мися в интересах Минобороны.

Судьба двух заместителей директора Спец-
строя оказалась незавидной. Летом 2016 года 
следственный департамент МВД предъявил 
Александру Бурякову обвинения в мошенни-
честве. Незадолго до этого агентство покинул 
Александр Загорулько, считавшийся членом 
команды Александра Волосова (они вместе ра-
ботали в МЧС),— он ушел из Спецстроя в мар-
те 2016 года. По данным 

”
Ъ“, уже тогда к нему 

возникли вопросы у правоохранительных ор-
ганов. Спустя больше года — в мае 2017-го — 
вопросы переросли в конкретные обвинения. 
ГВСУ СКР обвинило его во взяточничестве и 
мошенничестве в особо крупном размере при 

строительстве и реконструкции объектов Ми-
нобороны (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и получении взят-
ки (ст. 290 УК РФ), подкрепив свою позицию по-
казаниями господина Бурякова. Впоследствии 
господин Загорулько заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве со следствием, пол-
ностью признал свою вину, а также дал показа-
ния о том, что часть денег отдавал вышестояще-
му начальству. 6 сентября Хамовнический суд 
Москвы продлил ему срок домашнего ареста до 
1 ноября.

К остальному руководству Спецстроя пре-
тензий у правоохранителей не было, однако с 
дальнейшим трудоустройством у них все равно 
возникли сложности. По сведениям 

”
Ъ“, Алек-

сандр Волосов и Александр Ходос были освобо-
ждены от занимаемых в Спецстрое должностей 
закрытым указом президента Владимира Пути-
на от 5 июля. С тех пор было предпринято не-
сколько попыток трудоустроить экс-главу Спец-
строя на новую работу, говорит источник 

”
Ъ“ в 

его окружении: однако либо варианты оказы-
вались для него неподходящими, либо «просто 
не складывалось». Наиболее предпочтитель-
ным вариантом для него был переход на работу 
в аппарат правительства, но решительно про-
тив выступил вице-премьер Дмитрий Рогозин: 
он курировал строительство Восточного, был 
недоволен работой Александра Волосова, поэ-
тому назначение сорвалось. Сам экс-директор 
Спецстроя на звонки и сообщения 

”
Ъ“ не отве-

чал. Зато господин Ходос сказал 
”
Ъ“, что у него 

«есть предложения, есть планы поработать». По 
сведениям 

”
Ъ“, он также пытается найти работу 

нескольким своим бывшим подчиненным, но 
процесс идет непросто.

Единственным трудоустроенным замом го-
сподина Волосова стал Александр Мордовец. 
По данным 

”
Ъ“, он был единственным из руко-

водства Спецстроя, чьи действия не раздражали 
правительство. Например, когда в конце 2015 
года стало понятно, что очередные сроки сры-
ваются, господин Мордовец в буквальном смы-
сле взялся за работу: вместе с рядовыми строи-
телями он принялся прокладывать кабели элек-
тропроводки, штробить стены и заниматься за-
ливкой пола. В итоге после ухода Спецстроя с 
Восточного (январь 2017 года) он устроился за-
местителем гендиректора в Центральный науч-
но-исследовательский и проектный институт 
при Минстрое.

Александра Джорджевич

Из руководства Спецстроя 
один трудоустроен
Двое из пяти под следствием,  
двое еще не нашли работу

Как стало известно ”Ъ“, Кремль вер-
нул в Белый дом конфликтный про-
ект указа президента о Националь-
ном плане развития конкуренции, 
подготовленный ФАС. В админист-
рации президента, как ранее и в пра-
вительстве и деловых кругах, выска-
зали к документу массу нареканий: 
основная часть предложенных мер 
«запретительная и не направлена на 
развитие инвестиционной привлека-
тельности и расширение участников 
рынка», а замечания не учтены, гово-
рится в заключении АП. В Белом до-
ме, однако, рассчитывают перерабо-
тать план и все же зафиксировать его 
президентским указом — это позво-
лит включить развитие конкуренции в 
политическую повестку и придать это-
му направлению значимость, говорят 
чиновники.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась перепи-

ска ФАС и администрации президента об 
одной из наиболее противоречивых ини-
циатив главы антимонопольной службы 
Игоря Артемьева за последние годы — 
проекте указа президента о Националь-
ном плане развития конкуренции, разра-
ботанном ФАС еще летом 2016 года.

Документ, если бы он был подписан 
Владимиром Путиным, резко расширил 
бы полномочия службы: в частности, она 
намеревалась контролировать разработ-
ку инвестпрограмм госмонополий, кон-
куренцию в импортозамещении, учиты-
вать ее развитие при подготовке норма-
тивных актов других ведомств, контр-
олировать создание ГУПов и МУПов, при-
нуждать крупный частный бизнес к за-
купкам у малого и снижать долю государ-
ства в экономике за счет его выхода из 
госкомпаний в конкурентных отраслях. 
Для этого ФАС добивалась права коорди-
нировать свою деятельность с силовыми 
ведомствами через Генпрокуратуру, что-
бы лучше отслеживать появление карте-
лей на рынках.

Еще на стадии обсуждения документ 
вызвал массу нареканий со стороны биз-
неса (см., например, 

”
Ъ“ от 2 и 7 ноября 

2016 года). Развитие конкуренции само 
по себе не конечная цель органов влас-
ти, а средство стимулирования экономи-
ческого роста, и в некоторых отраслях 
ее рост может «входить в противоречие 
с иными государственными задачами» 
— констатировали тогда в РСПП. В союзе 
возражали и против новых полномочий 
ФАС (ее ведущей роли в координации ме-
роприятий плана), и против включения 
в борьбу за конкуренцию Генпрокурату-
ры. К декабрю 2016 года деловые объе-
динения (РСПП и «Деловую Россию») под-
держали и в Белом доме (см. 

”
Ъ“ от 6 де-

кабря 2016 года) — основными оппонен-
тами ФАС выступили Минэкономики, 
Минстрой и Минэнерго, полагавшие, что 
усиление полномочий службы нарушит 
регулирование профильных для них от-
раслей экономики и будет иметь отрица-
тельный эффект на экономический рост. 
В итоге проекты президентского указа 
«Об основных направлениях государст-
венной антимонопольной политики» и 
Национального плана развития конку-
ренции на 2017–2018 годы были внесе-
ны в Белый дом с грифом «ДСП» и с серь-
езными разногласиями.

В процессе обсуждения проекта в АП 
перечень претензий к инициативе госпо-
дина Артемьева существенно расширил-
ся. Нарекания Главного правового управ-
ления президента вызвал первый же 
пункт документа, предлагающий «счи-
тать активное содействие развитию кон-
куренции в РФ приоритетным направле-
нием деятельности президента и прави-
тельства…». «Предложение представля-
ется некорректным и подлежит исклю-
чению, поскольку направленность де-
ятельности президента и правительст-
ва определена Конституцией»,— гово-
рится в заключении ГПУ. Далее управ-
ление отмечает, что нацплан «преследу-
ет те же цели, что и документы стратеги-
ческого планирования», но у него «отсут-
ствует преемственность» с «программны-
ми документами, определяющими век-
тор развития антимонопольного регу-
лирования». В управлении АП по приме-
нению информтехнологий и развитию 
электронной демократии прогнозиро-

вали «сложности при определении ме-
ста проекта указа в системе правовых ак-
тов» и при применении его положений. 
В контрольном управлении АП указали 
ФАС на то, что с конкуренцией плохо и в 
отраслях, где нет госмонополий (как, на-
пример, в ЖКХ), предложив сосредото-
читься на «формировании эффективной 
конкурентной среды и прозрачных ме-
ханизмов тарифообразования на указан-
ных рынках». Также в управлении возра-
жали против запрета на приобретение 
государством частных компаний в кон-
курентных отраслях, настаивая на при-
нятии таких решений исходя из их эко-
номической целесообразности. В целом 
позицию АП кратко передает формули-
ровка помощника президента Игоря Ле-
витина: «Основная часть мер, предусмо-
тренных проектом указа, запретитель-
ная и не направлена на развитие инвес-
тиционной привлекательности и расши-
рение участников рынка».

Отметим, что силовой блок ранее со-
гласовал проект плана без разногласий. 
Летом ФАС даже рапортовала о промежу-
точном успехе — поручении Владими-
ра Путина службе совместно с МВД, ФСБ, 
Следственным комитетом и Генпроку-
ратурой до 1 октября при необходимо-
сти создать специальный координаци-
онный орган по борьбе с картелями. Тог-
да же ФАС сообщила, что подготовила за-
конопроект об альтернативной подслед-
ственности: сейчас картельные дела рас-
следуют только органы внутренних дел, 
а при принятии законопроекта зани-
маться этим сможет любой правоохрани-
тельный орган, что угрожало резко рас-
ширить возможности злоупотреблений 
и использования тематик ФАС СК и ФСБ в 
конкурентной борьбе в том числе за рын-
ки госзаказа.

О том, что в итоге разработка ФАС вер-
нулась в правительство и указом прези-
дента в нынешнем виде оформлена не бу-
дет, источники 

”
Ъ“ в органах власти заго-

ворили в конце сентября. Как следует из 

документов, обсуждению сложившейся 
ситуации было посвящено отдельное со-
вещание у Дмитрия Медведева 28 сентя-
бря (формально Белый дом сообщал, что 
на нем Игорь Артемьев представил тра-
диционно неутешительный доклад о раз-
витии конкуренции в РФ в 2016 году). Од-
нако, кроме того, к совещанию ФАС вне-
сла в аппарат правительства пакет мате-
риалов «Об основных направлениях го-
сударственной политики по развитию 
конкуренции в РФ» с неясным формаль-
ным статусом — по сути, это был перера-
ботанный проект президентского указа. 
Вопрос о том, какой статус теперь при-
дать инициативе ФАС, отдельно рассма-
тривался на совещании у Дмитрия Мед-
ведева, но окончательного решения, бу-
дет ли она зафиксирована постановле-
нием или распоряжением правительст-
ва, тогда принято не было.

Отказ Кремля поддерживать сырой, 
но хотя бы формально проконкурентный 
проект ФАС последовал за другой неуда-
чей правительства в этой сфере — поправ-
ки в законы о закупках госкомпаний и о 
контрактной системе, посвященные их 
«цифровизации» для повышения прозрач-
ности, Белый дом не смог провести через 
Госдуму из-за противодействия госкомпа-
ний, несмотря на прямое поручение пре-
зидента. Теперь, по словам федерального 
чиновника, знакомого с ходом процесса, 
прорабатывается вариант обращения Бе-
лого дома к президенту с предложением 
все же зафиксировать проконкурентные 
идеи ФАС указом — в таком формате тема 
развития конкуренции станет уже поли-
тической повесткой. Для этого «Основные 
направления…», внесенные службой, бу-
дут перерабатываться — чтобы снять за-
мечания АП. Вероятно, в процессе перера-
ботки правительство использует возмож-
ность включить в новую редакцию и ряд 
инициатив, которые оказалось неспособ-
но реализовать в форме законопроектов. 
В самой ФАС вчера сообщили, что служба 
«продолжает работу над проектом указа 
президента». «Мы находимся в стадии со-
гласования между правительством и ад-
министрацией президента»,— сказал 

”
Ъ“ 

представитель службы.
Олег Сапожков,  
Анатолий Джумайло

План конкуренции 
пока не указ
Кремль вернул правительству  
масштабные идеи ФАС о ее развитии
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На фоне роста инвестиций, торговли и про-
мышленного производства Международ-
ный валютный фонд (МВФ) ожидает, что 
оживление глобальной экономики в бли-
жайшее время продолжится. Однако в сред-
несрочной перспективе угрозы экономиче-
скому росту сохраняются — именно поэтому 
время «передышки» в фонде рекоменду-
ют потратить на проведение необходимых 
структурных и фискальных реформ, сохра-
няя стимулирующую монетарную политику.

Заседание Международного валютно-финан-
сового комитета (МВФК) — руководящего орга-
на МВФ — прошло в рамках совместной сессии 
фонда и Всемирного банка в Вашингтоне. Как от-
мечается в официальном коммюнике, несмотря 
на позитивные тенденции, такие как рост инве-
стиций, торговли и промышленного производ-
ства, а также повышение экономической уве-
ренности, восстановление мировой экономики 
нельзя признать окончательным: в большинст-
ве развитых стран инфляция остается ниже це-
левого уровня, а потенциал роста в других реги-
онах мира все еще слабый. Хотя краткосрочные 
риски в целом сбалансированы, не стоит преда-
ваться самоуспокоению, предупреждают в МВФ. 
В среднесрочной перспективе риски могут по-
дорвать наметившийся рост на фоне роста гео-
политической напряженности.

Для обеспечения стабильного и устойчивого 
роста в фонде рекомендуют правительствам ак-
тивно использовать все имеющиеся в их распо-
ряжении инструменты, включая монетарную 
политику, фискальные и структурные рефор-
мы. «Чинить крышу следует тогда, когда солнце 
ярче сияет»,— заявила на пресс-конференции 
глава МВФ Кристин Лагард. Она призвала стра-
ны заняться починкой собственной «крыши», 
а также убедиться в надежности «международ-
ной крыши», призванной обеспечить им защи-
ту в условиях глобализованной экономики. По 

словам госпожи Лагард, рост и экономики, и за-
нятости позволяет приступить к назревшим ре-
формам, реализация которых откладывалась 
из-за кризиса.

В МВФ отмечают необходимость сохранения 
стимулирующей монетарной политики в тех 
экономиках, где инфляция не достигла целевого 
показателя и сохраняется разрыв между потен-
циальным и фактическим уровнем производст-
ва. Гибкие обменные ставки могут служить смяг-
чению шоков, в то же время их повышенная во-
латильность или несистемные шаги в области 
регулирования могут иметь крайне негативные 
последствия для экономической и финансовой 
стабильности, отмечается в документе. Главной 
задачей фискальной политики государств долж-
но стать поддержание достаточной устойчиво-
сти госдолга в процентном отношении к ВВП, 
тогда как структурные реформы должны рабо-
тать на повышение производительности труда 
и уровня занятости, способствовать развитию 
конкуренции и облегчать доступ на рынок, го-
ворится в рекомендациях МВФК.

Что касается деятельности самого МВФ, в фон-
де говорят о готовности пересмотреть систему 
квотирования для государств-участников, что-
бы расширить представительство экономик с 
формирующимися рынками и развивающих-
ся стран в целом. О необходимости такого ша-
га высказывался, в частности, российский ми-
нистр финансов Андрей Силуанов, участвовав-
ший во встрече финансовой G20. Кроме того, в 
фонде намерены нарастить объемы поддержки 
стран с низкими доходами, малых и нестабиль-
ных государств и отмечают необходимость мо-
билизации усилий для обеспечения достаточно-
го уровня ресурсов Трастового фонда — инстру-
мента МВФ для льготного кредитования про-
грамм сокращения бедности и содействия эко-
номическому росту.

Надежда Краснушкина

МВФ предлагает  
чинить крышу под солнцем
Оживление мировой экономики  
создает подходящую конъюнктуру для реформ

Проект указа президента  
о Национальном плане развития 
конкуренции, внесенный главой 
ФАС Игорем Артемьевым,  
вновь вернулся в его портфель   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Кадром буду!
Как межпарламентская ассамблея превратилась в фотосессию с Владимиром Путиным

14 октября президент России 
Владимир Путин открыл ключе-
вой участок автодороги в обход 
Гатчины и встретился с ключе-
выми членами Межпарламент-
ского союза в Петербурге. О том, 
какую свалку вокруг российско-
го президента устроили спикеры 
и вице-спикеры 160 парламен-
тов мира сразу после заседа-
ния,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Владимир Путин мог бы, навер-
ное, и не открывать автодорогу: в кон-
це концов, он делает это в последнее 
время все реже и реже (впрочем, не 
так давно открывал участок Северо-за-
падной хорды в том же самом Санкт-
Петербурге, но зато до этого воздержи-
вался не один год). Но следующий 
день был Днем дорожника, и вот это 
была уже если не причина, то повод.

Новая, с нуля построенная дорога 
идет от села Дони, в обход сел Зайце-
во, Верево и Вайя (пишу только пото-
му, что звучат песенно), и представить 
себе, что ее тут когда-нибудь не было, 
а было прежде всего болото, я, прое-
хав эти 12,5 километра, был не в со-
стоянии. К тому же дорогу компания 
ВАД по заказу «Росавтодора» постро-
ила почти на год раньше срока — ну 
как же не приехать? 

Дорогу открывали, когда уже стем-
нело, то есть, можно сказать, вслепую, 
поверили строителям, таким образом, 
на слово — впрочем, господин Путин 
в конце концов проехал же по ней и, 
уверен, не дрогнул. Глава «Росавтодо-
ра» показал президенту и настоящие 
стройки века на стендах, прежде все-
го трассу «Таврида» (рассекает Крым), 
которая реконструируется, по его сло-
вам, очень сложно, но тем не менее 
реконструируется, а также проект ре-
конструкции дороги от Керченского 
моста до Сочи, которая сейчас нахо-
дится в тяжелом состоянии. Но что-
бы его поправить, требуется полтора 
триллиона рублей, то есть — не сей-
час. В этом же смысле, оглядев стенды, 
высказался и Владимир Путин.

Он поздравил стушевавшуюся 
группу строителей, дожидавшихся 
его в темноте и живописно подсве-
ченных четырьмя мощными прожек-
торами, с надвигающимся праздни-
ком, и поехал в «Экспофорум», кото-
рый в нескольких минутах от этой но-
вой, такой величественной, особенно 
в темноте, дороги.

Здесь Владимира Путина ждало 
большое количество людей. Они съе-
хались из 160 стран мира. Это Меж-
парламентский союз (МПС), объеди-
няющий спикеров парламентов ми-
ра (и вице-спикеров тоже). И едва по-
явившись в дверях «Экспофорума», 
Владимир Путин уже награждал пре-
деседателя МПС Сабера Чоудхури ор-
деном Дружбы.

Перед тем как началась работа 
МПС, было всего несколько минут 
оглядеться вокруг. Но их хватило. 
Как же разнообразны были эти лю-
ди! Они приехали из Африки (афри-
канцев было, по-моему, больше все-
го), Центральной и Южной Амери-
ки… Да отовсюду, конечно. Это был 
просто какой-то Фестиваль молоде-
жи и студентов, если бы тут была мо-
лодежь и студенты. Но их не было. По-
жилые люди, собравшись в неболь-
шие и большие группы, что-то ярост-
но обсуждали или, наоборот, сидели 
тихо на своих стульях и в ожидании 
Владимира Путина быстро ели что-то 
сыпучее из полиэтиленовых пакети-
ков, как эти две, судя по всему, инди-
анки — и строго говоря, из одного па-
кетика… Вряд ли их не кормили тут, 
скорее всего, они принесли с собой, 
потому что этой еды не только тут, а 
и во всем Петербурге им предложить 
бы не смогли. И ничего, что в зале пле-
нарных заседаний это смотрелось ди-

ковато: главное, они так не считали 
— явно не на первую сессию в своей 
жизни приехали.

Одеты все тут были празднично, в 
соответствии со своими представлени-
ями о том, что такое праздник. То есть 
встретил я тут и, видимо, бразилья-
нок, которые, кажется, считали, что 
происходящее вряд ли чем-то отли-
чается от традиционного карнавала в 
Рио, а значит, не требует ничего лиш-
него, никаких обременений. И наобо-
рот, были тетеньки, которым тут было 
очень холодно, и не сразу сквозь пере-
мотанное огромным количеством раз-
ноцветных тряпочек тело и лицо мож-
но было разглядеть, человек какой, 
собственно говоря, расы пытается про-
тиснуться между тобой и соседним ря-
дом стульев (да я понимаю, что не сле-
дует заострять на этом внимание…)

Один из организаторов встречи 
рассказал мне, что некоторые гости 
не сразу все-таки поняли, в какой го-
род и в какое время года они приеха-
ли. Из самолета выходили немолодые 
дамы в сари и босоножках — и попа-
дали в объятия гостеприимного, раз-
умеется, но очень уж стылого Петер-
бурга и тут же, в аэропорту, в сувенир-
ном отделе приобретали в большом 
количестве оренбургские пуховые 
платки, в которые живописно и уку-
тывались с головы до пят и потом да-
же гуляли всю ночь до утра…

И даже говорят, что если вы в эти 
дни увидите на улицах Петербурга 
что-то экстраординарное… то, что, 
раз увидев, вы уже никогда не забуде-
те… то постарайтесь не удивляться: 
это участники 137-й ассамблеи Меж-
парламентского союза с любопытст-
вом рассматривают город…

Надо сказать, уровень представи-
тельства здесь, в зале, был, между про-
чим, высочайшим: в Петербург съеха-
лись 96 спикеров парламентов мира 
и 56 вице-спикеров, и больше их на 
таких сессиях не было в истории МПС 
никогда. По словам того же организа-
тора, приехавшие преследовали две 
цели: посмотреть Петербург и сфото-
графироваться с Владимиром Пути-
ным. Других идей, он был уверен, у 
присутствующих быть не могло. И 
как же блестяще и горько подтверди-
лась его идея…

Прямо передо мной, во втором ря-
ду, сидел на стуле спикер парламен-
та Южной Кореи: неестественно пря-
мо, сложив руки на коленях и глядя 
сквозь людей куда-то туда, где их не 
было и быть не могло… Говорят, что он 
на самом деле не то что медитировал 

на ходу, а просто очень не хотел встре-
чаться хотя бы взглядом со спикером 
парламента Северной Кореи, который 
все время был где-то рядом, но, впро-
чем, еще больше не жаждал встречи: 
для него-то последствия такой встречи 
стали бы, без сомнения, не просто тяж-
кими, а скорее всего, необратимыми.

А вот мимо в окружении большого 
количества приближенных, которых 
разве могли не пропустить в зал, про-
шел спикер парламента Ирана госпо-
дин Лариджани и сел в первом ряду, 
коротким жестом отодвинув свиту от 
себя — и сразу стал просто откровен-
но интеллигентным человеком с ко-
ротко стриженной бородой в очках…

Я увидел здесь вице-спикера рос-
сийской Думы Петра Толстого, кото-
рый рассказал, что первый раз был на 
таком форуме год назад, в Республи-
ке Бангладеш, где было прежде всего 
очень жарко. Там представители Рос-
сии одержали, на их взгляд, крупную 
дипломатическую победу: МПС при-
нял резолюцию о недопустимости 
вмешательства во внутренние дела 
суверенных стран.

— Это единственная площадка, 
где мы не в меньшинстве,— объяс-
нил мне Петр Толстой.— С нами Аф-
рика, с нами Латинская Америка…

По ту сторону баррикад, как обыч-
но, страны ЕС и примкнувшие к ним 
Украина и Грузия… Это подразделение 
общей численностью 40 боевых еди-
ниц. И их, конечно, катастрофически 
не хватает, чтобы противостоять хоро-
шо одетой (в оренбургские пуховые 
платки и сари) и вооруженной (убе-
жденностью в том, что их дело правое) 
остальной армии парламентариев.

Так что резолюция прошла на ура, 
хотя с той стороны и раздавались бо-
леутоляющие крики о том, что нель-
зя игнорировать права человека, по-
тому что если они нарушаются, то воз-
можны любые решения, в том числе 
и военные, и приводились примеры, 
а их ведь много… И были выступле-
ния, в которых звучала мысль, что за 
ними Вольтер…

Соединенные Штаты в МПС вооб-
ще не состоят: а смысл? Эти люди не 
участвуют в заведомо проигрышных 
проектах.

Мимо прошла между тем спикер 
парламента, как мне потом сказали, 
Непала, посмотрела на меня мельком, 
но пристально, и я вздрогнул: взгляд-
то был нехороший… Меня словно пы-
тались проглотить этим взглядом… Да 
нет, надеюсь, показалось…

Наконец появился Владимир Пу-
тин, и я в первый раз подумал, что ор-
ганизатор, который рассказывал мне 
насчет сфотографироваться с прези-
дентом России, был, кажется, прав: 

все тут встали, включая дам, по-мо-
ему, только для того, чтобы им было 
ловчее снимать президента России.

Владимир Путин говорил им то, че-
го они от него, видимо, ждали (вклю-
чая и тех сорок человек, борющихся 
за каждый сантиметр прежде всего 
личного пространства на этих ассам-
блеях и без всякой надежды на успех: 
разве они могли ждать от него чего-то 
другого?): про «эрозию системы меж-
дународного права, да и самой культу-
ры межгосударственного диалога…»

— К сожалению, это так, это, к сожа-
лению, практика сегодняшнего дня…
— Владимир Путин был, конечно, рас-
строен этим обстоятельством.— К со-
жалению, мы видим, что в последнее 
время все активнее предпринимают-
ся попытки ограничить прямые кон-
такты и общение законодателей… 
Имею в виду практику введения ди-
скриминационных ограничений и 
санкционных списков, в которых за-
частую фигурируют и парламентарии.

И кому, как не ему, российскому 
президенту, было знать об этом.

— Считаем такую практику недо-
пустимой, вредной и просто глупой! 
— продолжал Владимир Путин.— 
Тем более контрпродуктивно, когда в 
рамках межпарламентских структур 
ущемляются целые делегации — к со-
жалению, и такое тоже бывает! Это, 
на наш взгляд, противоречит прин-
ципу свободного межпарламентско-
го сотрудничества, суверенному пра-
ву каждого государства высказывать 
и цивилизованно, открыто отстаи-
вать свою точку зрения!

Эти слова должны были найти го-
рячий отклик в сердцах членов не то 
что некоторых, а многих делегаций: 
им действительно запрещают въезд 
прежде всего именно в те страны, ко-
торые считаются в МПС оппозицией.

— В современном мире,— разви-
вал свои идеи, которые, впрочем, ни-
как уж нельзя было считать новыми, 
Владимир Путин, но тут, в этой благо-
дарной аудитории, они все равно зву-
чали как-то вроде по-новому,— нет и 
не может быть унифицированных, 
шаблонных моделей развития! Ка-
ждое государство имеет естественное 
и неоспоримое право самому опреде-
лять свою судьбу, как это заложено в 
уставе Организации Объединенных 
Наций. Попытки вмешаться в жизнь 
суверенных стран без знания и учета 
национальной специфики приносят 
лишь хаос (это из той декларации.— 
А. К.)… Такое необдуманное вмеша-
тельство извне привело к дестабили-
зации ситуации на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке, эскалации на-
пряженности в этом регионе, росту 
террористической угрозы!

Я поймал себя на том, что являюсь 
свидетелем редкого случая: слова пре-
зидента России, которые он произно-
сит часто и помногу, вызывали все бо-
лее мгновенное и даже яростное со-
чувствие у международной общест-
венности.

— Убеждены,— говорил Влади-
мир Путин,— бороться с террориз-
мом нужно без двойных стандартов, 
скрытых повесток, использования ра-
дикалов в чьих бы то ни было полити-
ческих интересах и, разумеется, толь-
ко объединяя усилия, только сообща!

Он был уверен, видимо, что его 
слова насчет в основном Сирии доне-
сутся до Вашингтона — и конечно, до-
несутся: американцы в зале все-таки 
были, да и вообще.

Владимир Путин объявил 137-ю 
сессию открытой, и на сцену вышел 
орденоносец Сабер Чоудхури, пред-
седатель МПС. Он рассказал собрав-
шимся, что представлял собой Петер-
бург в XIX веке (когда здесь жил и ра-
ботал, к примеру, Пушкин, что ли. Да 
и все остальные тоже):

— Тут были только реки, болота и 
топи!..

Слушали его затаив дыхание.
Но потом сюда, по его словам, при-

шли лучшие архитекторы мира из 
Германии, Голландии (что-то ни сло-
ва про Италию, но с другой стороны, 
я уже понимал, что нельзя же требо-
вать от человека невозможного… Или 
чтобы он пару слов, может, про Петра 
I сказал…), и все изменилось.

— А теперь здесь мы! — констати-
ровал Сабер Чоудхури.— Для того, 
чтобы создать лучший мир! 

Против воли становилось тревож-
но. Я знал, что МПС будет работать в 
Петербурге до среды. За это время и 
правда можно много совершить…

Господин Чоудхури рассказал меж-
ду тем, что руководство МПС попроси-
ло организаторов выдать визы всем 
без исключения парламентариям, ко-
торые захотят приехать, «даже несмо-
тря на какие-то санкционные спи-
ски», и визы получили все:

— И это победа! — воскликнул пре-
зидент МПС.

Он, конечно, воюет все время.
Он говорил долго и красноречи-

во. Он говорил: «Важно не выигры-
вать войны. Важно выиграть мир». 
Он говорил: «Давайте поймем, по-
чему человек становится террори-
стом, ведь человек не рождается 
террористом!»

Чувствовалось, что для Сабера Чоу-
дхури это не первая и не вторая ассам-
блея: набор слов, подходящих для та-
кой встречи, был безукоризненным.

Но вот в его устах зазвенела щемя-
щая нота: Сабер Чоудхури заговорил о 
своем неизбежном уходе с поста пред-
седателя МПС после этой ассамблеи:

— Я стремился бежать как толь-
ко мог!..

Но вот все-таки и выдохся наконец.
Следующей выступала спикер Со-

вета федерации Валентина Матви-
енко, которая тоже, видимо, усвои-
ла специфический язык участников 
МПС: надо быть по возможности ис-
кренней, метафоричной и немно-
го старомодной. И тогда ты рано или 
поздно обязательно произнесешь:

— Люди должны обмениваться 
крылатыми словами, а не крылаты-
ми ракетами!

Еще из выдающегося: она назвала 
Россию страной, «в которой девять 
часовых поясов и никогда не захо-
дит солнце!» (неужели про Владими-
ра Путина?!).

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
был краток, и вот из его выступления 
по крайней мере выяснилось, что Рос-
сия в ближайшее время не намере-
на делать резких движений в ПАСЕ: 
«Пусть лучше будет диалог, чем при-
нятие решений без диалога…»

После методично приставленных 
друг к другу, ничего не значащих ни 
поодиночке, ни тем более вместе 
слов, из которых состояла речь заме-
стителя генерального секретаря ООН 
Юрия Федотова, первое заседание ас-
самблеи было объявлено закрытым.

И тут началась, как выяснилось, ее 
основная часть. Все люди, сидящие в 
зале, а их тут было примерно две ты-
сячи человек, рванулись к первому ря-
ду, где был замечен вставший со сво-
его места президент России. Переста-
ли существовать не только правила 
приличия, а и вообще любые правила 
жизни. Спикеры парламентов шли по 
направлению к российскому прези-
денту не по полу, а по стульям, аки по-
суху, и в зале стоял один общий крик, 
из которого время от времени выры-
вались отдельные стоны (один был 
мой: очень большой размерами спи-
кер, отступая перед неизвестностью, 
которую сулил ему сотрудник службы 
безопасности президента, одним дви-
жением смог отдавить мне сразу обе 
ноги). Кричали «Панама!», «Сирия!», 
«Мьянма!», «Мали!»… Все эти люди жа-
ждали сфотографироваться с Влади-
миром Путиным и при этом потеря-
ли всякий стыд, а местами, прямо ска-
жем, человеческий облик. Я без преу-
величения не видел ничего подобно-
го: никто и никогда так не приставал к 
российскому президенту.

А он между тем никуда не спешил. 
Слабо улыбаясь, он время от времени 
показывал на какого-нибудь человека 
в этой безумной толпе, того выдерги-
вали и ставили рядом с Владимиром 
Путиным; или у этого человека нахо-
дились собственные силы продрать-
ся сквозь коллег, разбросав их по об-
еим сторонам от себя…

Не все, правда, смогли… Нет, не 
все:

— Хи колл ми…— сдавленно по-
вторял парламентарий, перед кото-
рым спины коллег сомкнулись на-
мертво.— Хи колл ми!..

Владимир Путин и правда назвал 
его, показав пальцем, но уже вытащи-
ли другого человека, да, по ошибке, 
но уже вытащили, и она стояла рядом 
с президентом, растерянно счастли-
вая, и ей ничего, видимо, больше не 
надо было, а Владимир Путин тере-
бил ее, показывая: да фотоаппарат-то 
где? А она, конечно, уже не очень по-
нимала, что с ней происходит в этой 
толпе, она даже не смотрела на него, 
стоя плечом к плечу с ним, и кто-то 
там кричал на чистом русском:

— Да щас муж ее придет с фотоап-
паратом!..

И он пришел, и снял, и вырвал ее 
из этих рядов…

И дама из Совета, кажется, федера-
ции с укладкой в форме пирожного 
«Наполеон» тоже очень хотела сделать 
все это, но увы, что-то пошло не так…

Почти не было движения к выходу, 
все это продолжалось уже почти пол-
часа, а потом и больше получаса, и со-
трудники службы безопасности пре-
зидента, стоявшие ближе всего к Вла-
димиру Путину, уже, казалось, при-
вычно брали в руки чужие фотоаппа-
раты и снимали, снимали… И он по-
прежнему не спешил из этой давки, 
отдавая, наверное, себе отчет в том, 
что наутро снимки эти бесконечные 
появятся во всех газетах и на Африкан-
ском континенте, и опять на Африкан-
ском… И видимо, думал, что ради это-
го стоит пострадать тут еще пять ми-
нут, еще десять… А только страсть пар-
ламентариев не утихала, наоборот, 
разгоралась, они рвались к нему еще 
более резво, махая руками под носами 
у коллег и по носам коллег, и я слышал 
это отчаянное, душераздирающее:

— Ласт ва-а-а-ан!!!
И был наконец ласт ван.
И наступившая тишина до сих пор 

звенит у меня в ушах.
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Госсовет Татарстана дал урок федерализма 
Республика готовится к 25-летию своей конституции

Госсовет Татарстана провел семинар 
для учителей истории, права и обще-
ствознания, которые будут проводить 
в школах парламентский урок «Консти-
туция Республики Татарстан: 25 лет 
истории». Спикер Госсовета Фарид Му-
хаметшин посетовал, что властям ре-
спублики так и не удалось пролонги-
ровать договор с Москвой, однако 
отметил, что упоминание соглашения 
по-прежнему останется в конституции 
региона. А глава комитета Госсовета 
по законности и правопорядку Шакир 
Ягудин выразил уверенность: Татар-
стан сохранит должность президента 
как минимум до 2020 года.

Семинар для учителей Госсовет Татарс-
тана провел накануне парламентского уро-
ка, посвященного 25-летию конституции ре-
спублики (принята 6 ноября 1992 года), ко-
торый пройдет с 23 по 28 октября во всех 
школах республики. Спикер Госсовета Фа-
рид Мухаметшин напомнил, что конститу-
ция Татарстана появилась на год раньше рос-

сийской и принималась в непростое время, 
когда были «митинги, страсти». «Некоторы-
ми статьями», признал он, местная конститу-
ция «вошла в противоречие с федеральной», 
но на ее базе республика «сделала большой 
шаг в развитии». Власти республики «опира-
ются на волеизъявление народа», подчерк-
нул спикер: на референдуме 1992 года более 
60% проголосовали за то, что «Татарстан — су-
веренное государство, субъект международ-
ного права, строящее свои отношения с РФ 
и другими республиками, государствами на 
основе равноправных договоров».

Напомним, первый договор между РФ и 
Татарстаном был заключен в 1994 году, вто-
рой — сроком на десять лет — в 2007 году. 
В августе текущего года срок его действия 
истек, но федеральный центр отказался его 
пролонгировать. «После того как мы не смо-
гли в этом году переподписать договор, мы то-
же вступили в аспект правовой сложности,— 
заявил учителям спикер Госсовета.— Эта нор-
ма остается в конституции республики». Ра-
нее Фарид Мухаметшин отмечал: ст. 1 консти-

туции Татарстана, где упоминается договор, 
не может быть изменена парламентом респу-
блики — только по итогам референдума.

Глава комитета Госсовета по законности 
и правопорядку Шакир Ягудин заявил, что 
нормы конституции Татарстана, где речь 
идет о договоре, «превращаются в спящие 
нормы». Депутат заявил, что «не совсем со-
гласен» с мнением первого заместителя гла-
вы администрации президента РФ Сергея 
Кириенко о том, что «российское государст-
во построено не по договорному типу». «До 
принятия конституции были заключены фе-
деративные договоры между РФ и субъекта-
ми,— напомнил он.— Кроме того, Татарстан 
заключил двусторонний договор». По сло-
вам господина Ягудина, «в конституцион-
но-договорной природе российского феде-
рализма образуется определенная брешь», 
которую «надо как-то восполнять». «Я думаю, 
придет время рано или поздно, и необходи-
мость такого договора будет востребована, 
и федеральный центр пойдет навстречу»,— 
выразил он надежду.

Шакир Ягудин также напомнил учителям, 
что Татарстан остается единственным субъ-
ектом, где высшее должностное лицо имену-
ется президентом. По федеральному закону 
республика должна была отказаться от долж-
ности с 1 января 2016 года, но не сделала это. 
«Наименование, как и сама система органов 
власти республики,— это собственное веде-
ние субъекта РФ»,— уверен депутат, полагая, 
что федеральный центр, «как это часто быва-
ет, вторгся в эту сферу». Осенью 2015 года Ру-
стам Минниханов был избран президентом 
Татарстана с результатом 94% голосов. «Как го-
ворил Минтимер Шаймиев (первый прези-
дент Татарстана, ныне госсоветник.— 

”
Ъ“), 

избирателям нравится не только сам прези-
дент, но и должность президента. Тем самым 
косвенно мы проголосовали и за наименова-
ние должности»,— подчеркнул Шакир Ягу-
дин. Он полагает: до 2020 года, пока не закон-
чится срок полномочий господина Минни-
ханова, «не должно быть вопросов».

Учителям господин Ягудин также сооб-
щил, что «федерализм — настоящее, буду-

щее и судьба РФ, без которого невозможно 
обеспечить дружелюбное существование на-
родов». При этом он выразил несогласие с те-
ми, кто считает, что «республика — не совсем 
государство». Республики называются госу-
дарствами в ст. 5 Конституции РФ, напом-
нил депутат. «Есть государства отдельно су-
ществующие, а есть государства в государ-
стве»,— сказал он и привел в пример штаты 
США, кантоны Швейцарии и Каракалпакс-
тан в составе унитарного Узбекистана. В Гос-
совете Татарстана считают: все регионы как 
субъекты РФ «равноправны по отношению к 
федеральному центру», однако могут иметь 
разный статус — республик, областей, авто-
номных округов. Не поддерживают в пар-
ламенте и идею объединения регионов «по 
экономическому принципу, не принимая во 
внимание национального принципа». Это 
попытка «упразднить республики и нацио-
нальную составляющую РФ», но это «невоз-
можно, пока существует Конституция Рос-
сии», подчеркнул господин Ягудин.

Кирилл Антонов, Казань

Межпарламентский союз  
встретил Владимира 
 Путина в своем макси-
мально полном составе  
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Как стало известно ”Ъ“, совладе-
лец управляющей компании (УК) 
«Садко-Финанс» Александр Бли-
нов заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве в рамках 
расследования уголовного де-
ла о хищении денег из негосудар-
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) «Благовест». Ему инкрими-
нируется фиктивная сделка, в ре-
зультате которой на деньги фон-
да были приобретены ипотечные 
сертификаты на 1,3 млрд руб., 
реальная стоимость которых, 
по версии следствия, составляет 
чуть более 30 млн руб. Длявозме-
щения предполагаемого ущерба 
по делу по ходатайству следст-
вия в Москве арестовано десять 
зданий, находящихся в залоге 
у  ПАО «Бинбанк».

Заключить досудебное соглаше-
ние совладельцу УК «Садко-Финанс» 
Александру Блинову удалось, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, лишь со второй 

попытки. Первую он предпринял 
еще в начале года вслед за другим 
фигурантом — совладельцем Дил-
банка Кириллом Салтыковым. Тот 
раскрыл следователям схемы, с ис-
пользованием которых были похи-
щены средства как самого банка (ли-
цензия отозвана 14 декабря 2015 го-
да), так и размещенных в нем денег 
НПФ «Благовест».

Александр Блинов, так же как и его 
подельник, в своем ходатайстве, на-
правленном заместителю прокурора 
Москвы, признал свою вину в инкри-
минируемом ему деянии и выразил 
«готовность давать показания, изо-
бличать других лиц, а также раскры-
вать известные ему эпизоды престу-
плений». Однако тогда совладелец УК 
«Садко-Финанс», судя по всему, ниче-
го нового следствию рассказать так и 
не смог, и в заключении досудебного 
соглашения ему отказали.

Само уголовное дело о мошенни-
ческом хищении (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
более 1,3 млрд руб. из НПФ «Благо-
вест», как уже рассказывал 

”
Ъ“, было 

возбуждено главным следственным 
управлением СКР по Москве в сентя-
бре 2016 года. Примерно за год до это-
го из-за нарушений законодательства 
в части инвестирования пенсионных 
накоплений, а также из-за того, что 
НПФ не исполнял предписания регу-
лятора и не предоставлял о себе ин-
формацию, у него была отозвана ли-
цензия. На тот момент активы «Благо-
веста» составляли 4,2 млрд руб., а на 
долю пенсионных накоплений в фон-
де приходилось около 3 млрд руб.

Как полагают в правоохранитель-
ных органах, деньги из НПФ начали 
стремительно исчезать весной 2015 
года. В ходе расследования было уста-
новлено, что 100% акций фонда при-

надлежали московскому ООО «Ори-
онснаб-СТ», владельцем которого яв-
ляется еще один фигурант этого дела 
бизнесмен Сергей Шахман. Как счи-
тают в СКР, с его помощью совладе-
лец Дил-банка Кирилл Салтыков, ко-
торому якобы был подконтролен и 
«Благовест», осуществил ряд махина-
ций с размещенными в фонде пенси-
онными накоплениями. Сделано это 
было, по версии следствия, через сов-
ладельца УК «Садко-Финанс» Алек-
сандра Блинова, с которым у «Благо-
веста» был заключен договор довери-
тельного управления. Общий ущерб 
от деятельности обвиняемых следст-
вие оценивает в 10 млрд руб. (см. 
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от 11 февраля). По ходатайству СКР 
все трое его фигурантов были аресто-
ваны Пресненским судом Москвы.

Также в рамках этого дела в счет по-
гашения предполагаемого ущерба су-
дом был наложен арест на десять зда-
ний в Москве общей площадью более 
11 тыс. кв. м. Все они находятся в соб-
ственности ООО «Строймагистраль», 
руководителями которого суд счел 
Александра Блинова и Сергея Шахма-
на, которым и было запрещено распо-
ряжаться этой недвижимостью.

Отметим, что в апелляционной 
инстанции добиться снятия аре-
ста со зданий пытались как адво-
кат Александра Блинова, так и пред-
ставитель ПАО «Бинбанк». Первый 
утверждал, что ООО «Строймаги-
страль» является «добросовестным 
приобретателем имущества и ор-
ганами следствия не представлено 
доказательств того, что оно добыто 
в результате преступных действий 
Блинова». Более того, по словам за-
щитника, вся недвижимость обреме-
нена залогом. Акцент на последнем 
обстоятельстве сделал и представи-
тель банка. По его словам, «наложе-
ние ареста на имущество противоре-
чит требованиям действующего за-
конодательства и влечет нарушение 
прав и законных интересов залого-
держателя в рамках исполнения обя-
зательств». Также в жалобе было от-
мечено, что «имущество, на которое 
был наложен арест, было приобрете-
но ООО в период времени до 2005 го-
да, в то время как события преступ-
ления совершены обвиняемыми в 
2015 году, что исключает преступ-
ный характер его происхождения».

Впрочем, добиться снятия ареста 
с недвижимости банкирам и защи-
те обвиняемого Блинова не удалось. 
Апелляционная инстанция лишь из-
менила резолютивную часть поста-
новления Пресненского райсуда, за-
претив распоряжаться недвижимо-
стью не Александру Блинову и Сер-
гею Шахману, а ее собственнику — 
ООО «Строймагистраль».

Олег Рубникович

Деньги «Благовеста» 
включили  
во вторую сделку
Досудебное соглашение  
по делу о хищении подписал 
совладелец управляющей компании

Как стало известно ”Ъ“, в Герма-
нии от уголовного преследования 
скрылся известный в прошлом по-
ставщик электроники и бытовой 
техники в Россию, экс-владелец 
торговой сети «Линия тока» Дмит-
рий Ступин, обвиняемый в хище-
нии 317 млн руб. у Промсвязьбан-
ка. Уехать бизнесмену удалось 
благодаря межведомственной 
неразберихе в вопросе о под-
следственности, из-за которой 
уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве все минувшее ле-
то кочевало между подразделе-
ниями МВД и СКР. После того как 
Генпрокуратура вмешалась и воз-
вратила дело возбудившим его 
полицейским, главного фигуран-
та осталось только объявить в 
международный розыск.

Уголовное дело о хищении денег 
ПАО «Промсвязьбанк» было возбу-
ждено УВД по Центральному окру-
гу (ЦАО) Москвы в январе этого го-
да. Полиция тогда активно взялась за 
бывших руководителей обанкротив-
шейся месяцем раньше группы ком-
паний «Арконада», на которых указа-
ли представители потерпевшей сто-
роны. В рамках дела был обвинен по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) и дал следст-
вию подписку о невыезде экс-генди-
ректор структурно входящего в «Ар-
конаду» ООО «Триал-трейд» Артем 
Овсянников. Были допрошены так-
же главный бухгалтер фирмы Люд-
мила Бутковская, ставшая в итоге по-
дозреваемой по делу, и один из со-
учредителей «Арконады» Александр 
Коршиков, которому пока удалось 
сохранить за собой статус свидетеля.

Их показания позволили следст-
вию выдвинуть версию о том, что хи-
щения совершались под руководст-
вом и в интересах основного владель-
ца группы компаний Дмитрия Сту-
пина. Его вызвали на допрос, однако 
бизнесмен по телефону попросил у 
следствия отсрочить встречу в связи 
с отсутствием его адвоката. Защитник 
Дмитрия Ступина Евгений Широких 
тогда тоже позвонил следователю и со-
общил, что находится в командиров-
ке в другом городе, пообещав явиться 
на допрос вместе с клиентом сразу по-
сле возвращения. В дальнейшем биз-
несмен и его адвокат еще несколько 
раз переносили встречу, но полицей-
ские все это время не сидели сложа ру-
ки: Дмитрия Ступина обвинили в мо-
шенничестве заочно, а затем и объя-
вили в федеральный розыск. Сопро-
вождающие расследование сотрудни-
ки ОЭБиПК УВД ЦАО, как сообщил 
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близкий к следствию источник, «уве-
ренно окружали» не имевшего опы-
та жизни на нелегальном положении 
обвиняемого, но в самый разгар опе-
ративных мероприятий их пришлось 
экстренно сворачивать.

По мнению собеседника 
”
Ъ“, прои-

зошло это после того, как в отдел ФСБ 
по ЦАО поступило заявление неко-
его гражданина, сообщившего, что 
оперативники ОЭБиПК, по его мне-
нию, злоупотребляют полномочия-
ми, нарушая, таким образом, права 
фигурантов дела. Чекисты высказали 
свои опасения по этому поводу в про-
куратуре ЦАО, после чего надзорщи-
ки передали расследование из МВД в 
окружное управление СКР.

С изменением подследственности 
не согласились представители Пром-
связьбанка, являющегося потерпев-
шей стороной по делу. В итоге все за-
интересованные стороны начали за-
тяжную переписку между собой, кото-
рая к концу лета вышла с окружного 
на городской, а затем и на федераль-

ный уровень. Тем временем рассле-
дование уголовного дела, кочующе-
го между следственными управлени-
ями двух ведомств, по понятным при-
чинам забуксовало, чем и воспользо-
вался Дмитрий Ступин. По данным 
ФСБ, обнародованным на заседании 
Таганского райсуда Москвы, обвиня-
емый к тому времени «пересек грани-
цу с Республикой Беларусь» и не вер-
нулся. При этом источник 
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ет, что из Белоруссии бизнесмен дви-
нулся дальше, на Запад, и осел в ито-
ге в предместье немецкого Гамбурга, 
в котором еще несколько лет назад 
приобрел небольшую виллу.

Только недавно межведомствен-
ные споры удалось пресечь благода-
ря вмешательству Генпрокуратуры. 
Там пояснили правоохранителям, 
что дело о мошенничестве с деньгами 
Промсвязьбанка было возбуждено и 
успешно расследовалось полицией, 
оснований не доверять ей у надзора 
нет, поскольку действия оперативни-
ков ОЭБиПК никто даже не проверял, 
а следовательно, инициатор расследо-
вания вполне может и завершить его.

Между тем теперь сделать это бу-
дет не так просто. На днях Таганский 
райсуд по ходатайству УВД ЦАО заоч-
но арестовал Дмитрия Ступина на два 
месяца, которые будут исчисляться с 
момента его экстрадиции в Россию. 
Бизнесмен попал в международный 
розыск по линии Интерпола, однако, 
даже если его найдут и задержат в Ев-
ропе, на скорую выдачу фигуранта де-
ла столичной полиции рассчитывать 
не приходится.

Напомним, еще несколько лет на-
зад принадлежащая Дмитрию Сту-
пину ГК «ООО 
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одним из крупнейших дистрибуто-
ров электроники и бытовой техники 
в России. В группу входили головное 
предприятие ООО «Триал-трейд», вы-
ручка которого, например, в 2013 году 
составляла 34,7 млрд руб., и 300 мага-
зинов в Красноярске, Воронеже, Сама-
ре, Екатеринбурге и других городах, 
торгующих электроникой под брен-
дом «Линия тока». В конце 2014 года 
сеть рухнула — в новогодние празд-
ники все ее магазины встречали по-
купателей с пустыми полками. Тогда-
то и выяснилось, что «Арконада», еще 
год назад занимавшая 151-е место в 
списке крупнейших частных компа-
ний России по версии журнала Forbes, 
на самом деле задолжала всем. В янва-
ре 2015 года «Триал-трейд» получил 
сразу 54 иска. В числе его истцов ока-
зались едва ли не все поставщики ГК 
— LG Electronics, Samsung Electronics, 
Electrolux, Sony, Sharp и Panasonic,— 
потребовавшие от ООО около 3,5 мл-
рд руб. Еще примерно по 1 млрд руб. 
фирма осталась должна ОАО «Пром-
связьбанк» и ОАО «Сбербанк». Между 
тем после официального банкротст-
ва всех структур «Арконады» выясни-
лось, что расплатиться со всеми свои-
ми партнерами она не сможет, для это-
го, как пояснил конкурсный управля-
ющий ГК, «оказалось недостаточно 
конкурсной массы». В итоге в нача-
ле прошлого года большинство дол-
гов компаний московский арбитраж 
просто объявил погашенными. Одна-
ко в адвокатском бюро «Закон», пред-
ставляющем интересы Промсвязьбан-
ка, с этим не согласились. Изучив фи-
нансово-хозяйственную деятельность 
«Арконады» и обстоятельства получе-

ния ею кредитов, юристы «Закона» 
пришли к выводу, что причиной не-
возврата денег стал вовсе не кризис, 
как утверждали должники.

Было установлено, что основным 
получателем кредитов был гендирек-
тор «Триал-трейда» Артем Овсянни-
ков, но переговоры с банком о креди-
товании бизнеса, выдаче банковских 
гарантий и открытии кредитных ли-
ний всегда вел учредитель и основ-
ной акционер группы компаний 
Дмитрий Ступин. При этом оба биз-
несмена, по мнению управляющего 
партнера «Закона» Дмитрия Стасюка, 
еще на стадии заключения договоров 
с Промсвязьбанком планировали по-
хитить его деньги.

«Мы установили, что большая часть 
заемных средств вообще не попала в 
легальный оборот 
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после получения денег заемщик Ар-
тем Овсянников и Дмитрий Ступин, 
лично поручавшийся за все кредиты и 
оставлявший в залог банку акции сво-
их компаний, партии товаров и даже 
свое личное имущество, перевели их 
на счета нескольких подконтрольных 
им фирм. Чтобы избежать ответствен-
ности, гендиректор 
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Артем Овсянников покинул свой пост, 
а вместо него должники стали назна-
чать одинаково далеких от коммерче-
ской деятельности людей, да к тому же 
с потерянными паспортами. Руково-
дители ГК вывезли со складов и подчи-
стую продали весь товар, находящий-
ся в залоге у банка, а поручитель Дмит-
рий Ступин незадолго до банкротст-
ва продал приятелю за 1 млн руб. даже 
свою личную роскошную квартиру в 
Шмитовском проезде».

В УВД ЦАО с позицией представи-
телей банка согласились. В полицей-
ском расследовании, правда, пока фи-
гурирует только один из эпизодов мо-
шенничества, самый последний, от-
носящийся к ноябрю 2014 года. Как 
следует из предъявленных обвине-
ний, в это время Дмитрий Ступин и 
Артем Овсянников, уже «достоверно 
знавшие о тяжелом финансовом по-
ложении 
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ко кредитов фирма была должна на 
сумму около 2,5 млрд руб.,— исполь-
зовали открытую им ранее в Пром-
связьбанке кредитную линию. За не-
делю они получили 317,3 млн руб., вы-
вели средства на счета подконтроль-
ных фирм и «распорядились деньга-
ми по собственному усмотрению, то 
есть их похитили».

Адвокат Дмитрия Ступина Вита-
лий Широких, в свою очередь, пояс-
нил 
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инцидент исключительно к катего-
рии гражданско-правовых споров. 
По его мнению, следствию и потер-
певшим сложно будет доказать в суде, 
что Дмитрий Ступин и Артем Овсян-
ников изначально имели умысел на 
невозврат кредитов Промсвязьбанка. 
По данным адвоката Широких, нане-
сенный потерпевшей стороне ущерб 
уже был частично погашен за счет ре-
ализации имущества ответчика, а кро-
ме того, и сам Дмитрий Ступин добро-
вольно ежемесячно перечисляет бан-
ку часть своих доходов в счет погаше-
ния кредита. При этом уточнить раз-
мер взноса защитник не захотел. Отве-
чая на вопрос, почему в таком случае 
его клиент прячется от следствия, го-
сподин Широких сказал, что для свя-
зи с правоохранителями всегда досту-
пен представитель обвиняемого, то 
есть он сам. «А что касается междуна-
родного розыска моего клиента, мы 
будем добиваться отмены принятого 
решения»,— подытожил адвокат.

Сергей Машкин

Дистрибутор электроники  
ушел от следствия через границу
Обвиняемый в хищении средств Промсвязьбанка  
объявлен в международный розыск

В Дагестане и в Москве силови-
ки провели задержания членов 
«спящей ячейки» сторонников 
террористического «Исламского 
государства» (ИГ). По данным опе-
ративников, они готовили серию 
терактов в Дагестане, в том числе 
в отношении участников Всемир-
ного фестиваля молодежи и сту-
дентов, которые в субботу прибы-
ли в столицу республики.

О задержании четырех сторонни-
ков ИГ (запрещено в РФ) в субботу сооб-
щили в Национальном антитеррори-
стическом комитете (НАК). Источник 
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дирнаби Казуева и Самира Ибрагимо-
ва — и добавил, что сотрудники спец-
служб не исключают: причастных к 
подготовке терактов и нападений на 
силовиков могло быть больше. По дан-
ным НАК, в операции по ликвидации 
ячейки террористов, которая проводи-
лась в Москве и Махачкале, участвова-

ли сотрудники ФСБ и МВД. При этом 
все задержанные являются выходца-
ми из Дагестана. По данным силови-
ков, они уже дают признательные по-
казания о своих контактах с эмисса-
рами ИГ, а также о подготовке ими ре-
зонансных террористических актов 
с применением самодельных взрыв-
ных устройств (СВУ) и холодного ору-
жия в Дагестане в местах массового 
пребывания людей во время крупных 
мероприятий, а также покушений на 
жизнь сотрудников правоохранитель-
ных органов и военнослужащих.

Как уточнил источник 
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на сторонников ИГ помогла длитель-
ная оперативная работа, в том числе 
изучение переписки подозреваемых в 
интернете. Именно из их диалогов ста-
ло ясно, что пользователи в соцсетях 
обсуждают способы осуществления 
нападений, выбирают виды оружия, 
ищут информацию об изготовлении 
самодельных взрывных устройств.

Большинство задержанных были 
разнорабочими на стройке. В ходе до-
просов они рассказали, где устроили 
тайники. Первый из них был обнару-
жен в начале октября на цокольном 
этаже недостроенного здания. В нем 
были найдены две самодельные бом-
бы общей мощностью 200 г в троти-
ловом эквиваленте. Взрывотехники 
обезвредили СВУ.

Еще одно взрывное устройство, 
мощность которого специалисты оце-
нили в 50 г в тротиловом эквиваленте, 
было обнаружено на той же стройке 
в минувшую субботу. Оно также было 
обезврежено на месте. В конструкции 
этой бомбы был использован магнит 
— устройство злоумышленники мо-
гли прикрепить к днищу машины или 
другой металлической поверхности.

На видео с записью допроса за-
держанных, которое распростра-
нил НАК, один из них рассказывает, 
что должен был отправиться с день-

гами в Среднюю Азию, чтобы прио-
брести оружие там.

Объектами для нападений, по за-
мыслу злоумышленников, должны 
были стать в том числе и участники 
Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов. Около 50 участников этого 
форума из трех десятков стран прибы-
ли в Махачкалу в субботу для участия 
в четырехдневной региональной 
программе, которая предусматрива-
ет посещение достопримечательно-
стей в столице Дагестана и за ее пре-
делами, а также общение с местной 
молодежью на различных площад-
ках. Взрывы даже небольшой мощно-
сти на мероприятиях подобного рода, 
по замыслу бомбистов, должны были 
обеспечить акции максимальный ре-
зонанс, а холодное оружие (оно было 
изъято силовиками при задержании 
участников группы) могло быть ис-
пользовано для ножевых атак.

Юлия Рыбина, Махачкала

«Спящую ячейку» ИГ  
прикрыли в Москве и Махачкале
Силовики предотвратили террористические акции против участников фестиваля

Пока в правоохранительных 
органах разбирались,  
кто должен вести его дело, 
Дмитрий Ступин уехал  
за границу
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светская 
жизнь

Запасной жених
Минувшая светская неделя приве-
ла любителей ювелирных украше-
ний и либерального радиовещания 
в музеи и галереи: Tiffany & Co. дали 
ужин в Историческом музее, юный 
бренд Яkubov позвал в новую гале-
рею Who I Am, а «Эхо Москвы» устро-
ило традиционный митинг-фуршет 
в галерее Зураба Церетели. Любите-
ли кино вообще могли разорвать-
ся на части: в один вечер показыва-
ли фильм «#Япрошла» в ЦДК, новую 
русскую сказку от Disney «Послед-
ний богатырь» в «Октябре», а в «Пи-
онере» главред L’Officiel и потенци-
альный участник президентских 
выборов Ксения Собчак с пристра-
стием опрашивала режиссеров Эри-
ка Толедано и Оливье Накаша — ав-
торы «1+1» показали в Москве свою 
новую комедию «Праздничный пе-
реполох». Фильмом «ВМаяковский» 
в Театре наций открылся фестиваль 
«Территория».

Ювелирный бренд Tiffany & Co. 
со своим ужином решил освоить од-
ну из самых сложных площадок — 
Исторический музей. Роскошная ге-
олокация, украшение любого инста-

грама — Красная площадь, 1 — чаще 
всего подавляет собой званый ужин, 
фуршет или даже выставку. Роспись 
стен в псевдорусском стиле и Rolls-
Royce Ильича создают такой вязкий 
фон разнонаправленного величия, 
что все живое в нем гибнет. Сила 
бренда в данном случае смогла про-
бить дурную ауру: было очень много 
декора того самого оттенка бирюзы 
и верный подбор гостей — светские 
дамы Виктория Шелягова и Снежана 
Георгиева раскрыли шкатулки, что-
бы вывести в свет настоящую high 
jewellery от «Тиффани». Пока вечная 
ювелирная классика осваивала исто-
рический объект, совсем молодой 
бренд Яkubov высадился на неизве-
данной пока в светском отношении 
земле. Машиностроительный завод 
«Рассвет» находится еще в той фазе 
джентрификации, когда модные ре-
дакции и галерея уже есть, но все это 
еще не стало общим местом.

«Даже самые страшненькие долж-
ны быть привлекательными»,— рас-
сказывал режиссер «Последнего бо-
гатыря» Дмитрий Дьяченко о героях 
фильма. Проверить меру достовер-
ности этого сказочного реализма за-
шел глава Минкульта Владимир Ме-
динский, прервав разговоры о соб-
ственной госпитализации, и будто 
остался доволен увиденным.

В «Пионере» случился «Празднич-
ный переполох» — идеально смешная 
картина о том, как можно запороть да-
же самую дорогую свадьбу в самом 
красивом французском замке, а в фи-
нале все будет хорошо и все поженят-
ся. В отличие от канонических свадеб-
ных фильмов, которые строятся на пе-
реживаниях невесты, главный герой 
этого — организатор торжеств. Сло-
вом, на премьере сильно не хватало 
Михаила Друяна, который как раз уго-
щал шампанским гостей Disney. За-
то пришли Валерия и Александр Род-
нянские, Александр Мамут, Софико 
Шеварднадзе, Елена Ремчукова и дру-
гие. К мероприятию подключилось 
подразделение Wedding by Mercury. 
С собой они принесли все, что может 
понадобиться для торжества без суе-
ты: украшения Mercury, букеты, фату, 
смокинг, платье и даже жениха и неве-
сту. С «невестой» на пресс-волле в ито-
ге с удовольствием фотографировался 
журналист Антон Желнов.

Фестиваль «Территория», которо-
му Евгений Миронов приходится со-
основателем, открывался в Театре на-
ций, худруком которого является Ев-
гений Миронов, фильмом Алексан-
дра Шейна «ВМаяковский», одну из 
главных ролей в котором сыграл Ев-
гений Миронов. Можно было бы мно-
го шутить об этом триединстве, если 
бы театр, фестиваль и даже фильм не 
были такими классными. «Это фильм-
энциклопедия»,— заметил актер Ми-
хаил Ефремов, сыгравший в нем Да-
вида Бурлюка. «Это очень сложный 
фильм, мы снимали его пять лет»,— 
сказал режиссер Шейн. С ними мож-
но соглашаться, но нельзя им до кон-
ца верить. «Отличный фильм»,— ре-
зюмировали гости фуршета после по-
каза, поднимая бокалы.

«Даже самые страш-
ненькие должны быть 
привлекательными»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

И два португальца вдохновен-
но фотографировали друг друга 
все время, что я тут стоял… Но раз-
ве это и был Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов?..

Потом один из организато-
ров рассказал мне, как все непро-
сто. Собственно говоря, подготов-
кой фестиваля занимались Все-
мирная федерация демократиче-
ской молодежи (ВФДМ) и россий-
ский оргкомитет. Так вот, оргко-
митет пригласил на фестиваль де-
легацию Израиля, и это вызвало 
ярость ВФДМ, который считал, что 
он в состоянии разобраться, кто 
должен быть на фестивале и кого 
не должно быть ни в коем случае. 
Израиля не должно было быть 
совсем: этого не хотели слиш-
ком многие делегации из окру-
жающих его стран. Но оргкоми-
тет пошел до конца, и все закон-
чилось не очень хорошо: три дня 
назад ночью какие-то последова-
тельные люди залезли на много-
метровый флагшток у входа в ле-
довый дворец «Большой», где бы-
ли развешены флаги всех стран-
участниц, и сорвали израильское 
полотнище. А потом большое ко-
личество делегаций решили еще 
и бойкотировать церемонию от-
крытия… Так что не удивительно, 
что на ней преобладали космопо-
литичные россияне. 

Впрочем, меня вся эта исто-
рия скорее порадовала. Во-пер-
вых, Израиль остался на фести-
вале, а во-вторых, все это говори-
ло о том, что международное сту-
денческое и молодежное левац-
кое движение сохраняет необхо-
димый для себя задор.

С опозданием на полчаса цере-
мония все-таки началась. И меж-
ду прочим, вышла хорошая. Обо-
шлось то есть без матрешек. Не 
обошлось без Полины Гагариной 
и Димы Билана, которого привет-
ствовали наиболее воодушевляю-
щим ревом.

Были хорошо подготовленные 
экспромты: в какой-то момент на 
сцену выскочил Гоша из Осетии 
(а не из сериала «Универ»), расска-
зал, что где-то в зале его девушка 
Кристина (она сразу нашлась), по-
святил ей песню группы «Сплин», 
которую и спел, по крайней мере 
без фонограммы, и предложил ей 
выйти за него замуж (не уверен, 
что без фонограммы обошлось 

тут, слишком уж гладко было ска-
зано). «Скажи 

”
да!“» — горела, да 

нет, пылала надпись на монито-
рах под потолком зала. Через не-
сколько секунд она сменилась на 
другую: «Она сказала 

”
да!“». А что, 

тут я и слезы увидел на глазах де-
вушек на трибуне слева, да и спра-
ва от меня… Конечно, им теперь 
оставалось только мечтать о таком 
же исходе дела… А как высказал-
ся президент ВФДМ Николас Папа-
димитриу:

— Нас всех принимают в стра-
не героев, которые победили фа-
шизм!.. Столетие Октябрьской ре-
волюции совпало с их фестива-
лем, что важно для идеи антиим-
периализма!.. 

Он вспомнил, конечно, Нель-
сона Манделу и Уго Чавеса, Фиде-
ля Кастро и Че Гевару и Мохаммеда 
Абдель-Азиза… 

И чего еще он только не вспом-
нил!..

Я подумал, что все-таки немного 
странно, наверное, проводить фе-
стиваль в стране, которая является, 
по идее, частью мирового импери-
ализма (с каждым днем все более 
крошечной его частью, конечно). 

Шоу продолжалось. Приехал 
Владимир Путин, сообщил, что 

главное — идти вперед до конца 
(это было, похоже, от души). 

Президент объявил фестиваль 
открытым, и церемония закончи-
лась. Я вышел на улицу. Молодежи 
тут было не много, студентов, по-
дозреваю, еще меньше. Палестин-
цы, бойкотировавшие церемонию, 
сидели кружком на асфальте и слу-
шали своего палестинского куми-
ра, который нападал на израиль-
тян, которые еще не вышли из за-
ла или уже прошли мимо, при по-
мощи рэпа. 

Они по крайней мере понима-
ли, что тут делают. Леваков тут бы-
ло все-таки не очень много, а про-
ще говоря — совсем мало. Но у них 
был план. У подавляющего боль-
шинства людей в Олимпийском 
парке никакого плана не было. 
Они, мне казалось, вообще не по-
нимали, куда попали и что им тут 
делать, хотя ими и руководили. Ря-
дом с «Большим» на Медал-Плаза 
была оборудована сцена, на кото-
рой днем нехотя выступали, похо-
же, наиболее яркие представите-
ли сочинской и адлерской филар-
монии. Их не слушали, потому что 
это было невозможно. Теперь на 
Медал-Плаза собрали некоторое 
количество молодых людей, кото-
рых пытались подбадривать, что-
бы они махали руками и прыгали 
в такт музыке. Они делали это не-
охотно, словно стесняясь друг дру-
га, или не делали вовсе. Да, лучше 
им было не делать этого, чем де-

лать вот так. Здесь было одно рас-
стройство. Нет, не таким я знал фе-
стиваль молодежи и студентов.

Потом, правда людей на Медал-
Плаза прибавилось, и дело бы вро-
де бы пошло…

А в это время Владимир Путин, 
один из немногих тут, который то-
же знал, что ему делать, встречался 
с участниками фестиваля: его жда-
ли человек двадцать. 

Встреча эта вышла удивительно 
беспроблемной. Студент из Индии 
собирает мусор в океане, а до это-
го работал адвокатом, он расска-
зал, что «мы потеряли чувство со-
отнесенности», вот и гадай теперь, 
что мы потеряли… И добавил, что 
очень хочет, чтобы вся его страна 
была чистой (а вот этого просто не 
может быть!).

Господин Путин, конечно, под-
держал индийца: 

— Мы с вами знаем, что это ре-
ально большая проблема в океа-
не — пластик! Эти пластиковые 
бутылки составляют в океане уже 
острова! Они даже меняют темпе-
ратуру в океане! 

Юноша из Индии, в общем, 
к концу этого диалога выглядел 
совсем уже безутешным.

Российский ученый рассказы-
вал, как он уехал в 1998 году из Рос-
сии, как «Запад был добр» к нему 
и как он узнал о президентских ме-
гагрантах — и вернулся в Россию… 
И теперь они с женой ждут четвер-
того ребенка, а он хочет шестерых 

(«Что думает на эту тему моя же-
на — другой вопрос…»).

— Очень здорово,— поздравил 
его Владимир Путин,— что вы на-
шли себя! Это не так просто, выехав 
куда-то, и тем более не просто най-
ти себя, вернувшись…

Молодая художница из Ямай-
ки, чуть не плача, говорила, что ее 
мама безумно радуется, глядя сей-
час на нее, но потом выяснялось, 
что девушка пострадала от урагана 
и хочет посвятить себя проблемам 
изменения климата…

Политолог из Франции на хо-
рошем русском языке докладывал 
президенту России о лицемерии 
Европы, которая опасается, что 
Россия станет слишком сильной, 
а Владимир Путин утешал его… 
Нет, не тем, что не станет, а тем, 
что если Европа будет вести себя 
как сейчас, то есть все время огля-
дываясь в прошлое, то распадет-
ся на мелкие квазигосударства… 
И французский политолог пред-
лагал выпить за великую Россию, 
и господин Путин поощрительно 
смеялся: «Наливайте!» — хотя знал, 
конечно, что налить ведь нечего…

Ученому из Зимбабве, который 
занимается сохранением энер-
гии, Владимир Путин разъяснял, 
что «наилучшие солнечные пане-
ли — у нас», и тот с восторгом со-
глашался…

А медработник из России и вовсе 
рассказала Владимиру Пу тину не 
то что свою трудовую био графию, 
а всю свою жизнь — и тот начал, ко-
нечно, глядеть уже на часы…

Хорош был и молодой амери-
канский журналист и политолог, 
который накануне участвовал 
в московском параде, посвящен-
ном фестивалю молодежи и сту-
дентов, и увидел там молодежь из 
Ирака, Ирана, из Сирии — и вдруг 
понял: 

— Это тоже люди! 
Он признался, что не понимал: 

эти люди способны страдать!
И его тоже поддержал Влади-

мир Путин, заметив, что тот прав: 
ни у кого нет монополии на про-
движение своего видения мира…

Так все это было, наверное, при-
ятно слышать Владимиру Путину, 
что сил никаких нет.

А лучше бы позвали израиль-
ских и палестинских молодых лю-
дей за этот стол да и обсудили бы 
с ними текущий момент.

Вот была бы история!
Андрей Колесников

И левого мира мало

Журналист из Воронежа обратился 
в Европейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) с жалобой на нарушение сво-
его права на свободу выражения мне-
ния. Он не смог осветить резонансный 
судебный процесс из-за того, что суд — 
по мнению журналиста, необоснован-
но — принял решение провести раз-
бирательство в закрытом режиме. 
Возможности обжаловать такое поста-
новление суда российское законода-
тельство не предусматривает, лишая 
журналиста эффективной правовой за-
щиты, говорится в жалобе. Эксперт от-
мечает распространение практики 
необоснованного закрытия разбира-
тельств, хотя Верховный суд подчерки-
вает необходимость мотивировать та-
кие решения.

Жалобу в ЕСПЧ журналист регионально-
го интернет-портала «7х7» Глеб Пайкачев по-
дал после того, как не смог попасть на судеб-
ное заседание в Воронеже. Районный суд за-
крыл для прессы процесс по резонансному 
делу: иск о защите чести и достоинства к ре-
гиональному изданию 63on.ru подал май-
ор полиции Евгений Младов. Издание опу-
бликовало информацию о том, что госпо-

дин Младов якобы избил жителя Воронеж-
ской области, который на машине подре-
зал на трассе автомобиль его отца. По хода-
тайству представителя истца суд принял ре-
шение провести разбирательство в закры-
том режиме и не допустил в зал журнали-
стов. Это решение, как говорится в жало-
бе в ЕСПЧ, воронежский суд мотивировал 
тем, что в ходе процесса будут обнародова-
ны персональные данные истца (его адрес 
и место работы, номер автомобиля его от-
ца), указав также на «характер спора», воз-
никшего якобы именно из-за распростране-
ния сведений о частной жизни майора. До-
воды адвоката ответчика о том, что процесс 
является общественно значимым «в связи 
с возможным нарушением права СМИ на 
свободу слова», а также о том, что данные 
истца и так уже были опубликованы в СМИ, 
поэтому закрывать процесс нет смысла, суд 
не учел.

Не допустив журналиста на заседание, 
суд вмешался в реализацию его права на 
свободу выражения мнения в части досту-
па к информации, говорится в жалобе. Хо-
тя вмешательство было основано на зако-
не, оно не соответствовало правомерным 
целям и не было необходимым в демокра-

тическом обществе, утверждает заявитель. 
«Решение национального суда о проведе-
нии разбирательства в закрытом судебном 
заседании, повлекшее ограничение права 
заявителя-журналиста на свободу выраже-
ния мнения, было явно надуманным и при-
менено для иных целей, нежели те, для ко-
торых оно было предусмотрено»,— считают 
авторы жалобы. Адвокат журналиста, член 
Московской Хельсинкской группы Алек-
сандр Передрук указывает, что если бы все 
суды руководствовались подобными аргу-
ментами, то гражданские дела всегда нуж-
но было бы рассматривать в закрытом ре-
жиме. «Информация о месте работы и про-
живания сторон обнародуется в любом гра-
жданском деле. Гражданский процесс по-
дразумевает и то, что публичными могут 
стать и сведения об имуществе сторон — на-
пример, когда оно является предметом спо-
ра. Значит, все это не может служить осно-
ванием для закрытия заседания»,— говорит 
адвокат.

Воронежский суд отказался пустить жур-
налиста даже на ту часть разбирательства, 
в ходе которой не звучали персональные 
данные истца, говорится в жалобе, хотя для 
этого, с точки зрения заявителя, не было ни-

каких препятствий: например, уголовный 
процесс часто закрывают только частично. 
«Кроме того, российское законодательство 
не предусматривает для журналиста воз-
можности обжаловать постановление суда 
о проведении разбирательства в закрытом 
режиме. Это нарушает его право на эффек-
тивное средство правовой защиты»,— отме-
чает Александр Передрук.

В последнее время практика закрытия 
судебных процессов, даже гражданских, 
под надуманным предлогом становится все 
более распространенной, утверждает руко-
водитель правозащитной группы «Коман-
да 29» адвокат Иван Павлов. «При этом ни-
каких законодательных препятствий для 
того, чтобы закрыть только часть граждан-
ского процесса, я не вижу»,— говорит адво-
кат. Он обращает внимание на то, что Вер-
ховный суд в одном из своих постановле-
ний подчеркивал необходимость мотиви-
ровать решения о проведении разбира-
тельств в закрытом режиме — «необосно-
ванное закрытие заседаний, согласно пози-
ции Верховного суда, является серьезным 
нарушением закона и должно влечь за со-
бой отмену судебного решения».

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Двери суда открывают через Страсбург
Журналист обжаловал в ЕСПЧ решение не пускать на судебный процесс прессу

Партия «Яблоко» презентовала «Либе-
ральный манифест», принятый в мае 
этого года Либеральным интернацио-
налом (ЛИ) для «ответа на существую-
щие сегодня угрозы свободе». «Яблоч-
ники» считают, что этот документ имеет 
особое значение для России, которая 
сейчас отказывается практически от 
всех либеральных ценностей. В руко-
водстве ЛИ тоже придают России осо-
бое значение, так как, «не завоевав 
сердца россиян», либералы не смогут 
достичь «никаких целей в дальнейшем».

Партия «Яблоко» устроила в своей сто-
личной штаб-квартире презентацию рус-
ского перевода «Либерального манифеста», 
новая редакция которого принята в мае 
этого года на Конгрессе либералов в Андор-
ре. Первая версия манифеста была приня-
та в 1947 году, когда учреждался Либераль-
ный интернационал, в который сегодня 
входят 97 партий из 67 стран мира. Вплоть 
до 2000-х годов «либерализм поступательно 

развивался и рос», отмечается в новом ма-
нифесте, но затем «на либеральные идеалы 
со всех сторон обрушился шквал нападок, 
не прекращающихся по сей день». «Одна из 
угроз либерализму в современном мире — 
авторитаризм, который всегда идет в паре 
с популизмом. Задача либералов — бороть-
ся с этими тенденциями»,— сказал «яблоч-
никам» в видеообращении президент ЛИ 
Джули Миновес Трикель, который не при-
ехал в Москву, так как не смог получить рос-
сийской визы («яблочники» не исключают, 
что причиной отказа могла стать его пози-
ция по Крыму).

«Возможности для каждого, прогресс для 
всех»,— таков ответ современных либера-
лов, которые, судя по новому манифесту, не 
намерены отрекаться «от убеждений и цен-
ностей» и обещают «доказать, что либера-
лизм способен дать обществу новые идеи 
и выработать новый политический курс». 
Поиск идей, а также параметров нового по-
литического курса либералы поведут по де-

сяти направлениям. Это, в частности, «рав-
ные права для всех и защита прав челове-
ка во всем мире» как обязательное условие 
свободного развития личности; «укрепле-
ние демократических институтов и закон-
ности», дающих «возможность привлечения 
к ответственности за свои поступки тех, кто 
стоит у власти»; «защита свободы информа-
ции, свободы слова и СМИ» ради «свободы 
мнений, которые не контролируются госу-
дарством и защищены сводом правил». От-
дельное направление — «поддержка контр-
олируемой миграции». Либералы призна-
ют, что «в некоторых случаях может возник-
нуть необходимость ограничения численно-
сти и темпов перемещения населения с уче-
том возможностей и размера принимающей 
страны». В финальном разделе манифест со-
общает, что «либералы хотят мира во всем 
мире» и потому «стремятся стать катализа-
тором всемирного процесса разоружения».

«Я очень рад, что мы начали с Москвы»,— 
сказал прибывший к «яблочникам» гене-

ральный секретарь ЛИ Эмиль Кирьяс, от-
метив, что российская презентация мани-
феста — первое официальное мероприятие 
по его продвижению. «Если мы не завоюем 
сердца россиян, нам не удастся достичь ни-
каких целей в дальнейшем»,— отметил он.

Правда, задачи «завоевания сердец» 
осложняются тем, что политика России 
«противоречит всем десяти задачам, кото-
рые ставят перед собой либералы», заявил 
глава федерального политсовета «Яблока», 
почетный вице-президент ЛИ Григорий Яв-
линский. По его словам, в стране «проис-
ходит отказ от ценностно-беспристрастно-
го права и правосудия, нарастает государст-
венная идеология, с этих позиций происхо-
дит ревизия всех отраслей права — админи-
стративного, конституционного, граждан-
ского и уголовного». Это ведет «к глубокой 
демодернизации общества, а экономиче-
ский рост без модернизации общества ве-
дет к войне», уверен господин Явлинский.

Виктор Хамраев

Либеральный интернационал не мыслит себя без России
«Яблоко» презентовало его новый манифест 

Немецкая молодежь 
приехала на фестиваль 
с идеями из прошлого, 
устремленными  
в будущее 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Иранская стратегия США 
перекраивает альянсы
Выступление Дональда Трампа разделило мировые державы

Новая стратегия США по Ирану, обна-
родованная президентом Дональдом 
Трампом, расколола мировое сообще-
ство на сторонников и противников ге-
нерального наступления на Тегеран. 
В то время как европейские союзники 
США вместе с Россией продолжают при-
лагать усилия по сохранению ядерной 
сделки 2015 года, администрация Трам-
па получила поддержку Израиля, Сау-
довской Аравии и арабских государств, 
имеющих проблемные отношения с Ира-
ном. Если оппоненты Тегерана увиде-
ли в инициативе Белого дома шанс на 
создание антииранской коалиции, то 
для России и ЕС появляется возмож-
ность для сближения на почве борьбы 
за сохранение их общего достояния — 
Совместного всеобъемлющего плана 
 действий (СВПД) по иранской ядерной 
программе.

Установочное заявление президента США 
Дональда Трампа по Ирану, открывающее 
путь для одностороннего выхода Вашингто-
на из ядерного соглашения 2015 года и воз-
обновления войны санкций с Тегераном 
(см. 

”
Ъ“ от 14 октября), взбудоражило миро-

вые и региональные державы, грозя нару-
шить сложившийся в последние два года по 
иранскому вопросу хрупкий статус-кво.

Наиболее активными сторонниками со-
хранения ядерной сделки оказались запад-
ноевропейские союзники США, опасающие-
ся как нового кризиса безопасности на Ближ-
нем Востоке, так и появления неожиданных 
препятствий для активного проникновения 
на иранский рынок западного бизнеса.

Подтверждением готовности европей-
ских членов шестерки международных по-
средников бороться за сохранение СВПД по 
иранской ядерной программе стал вчераш-
ний телефонный разговор британского пре-
мьера Терезы Мэй с канцлером Германии 
Ангелой Меркель. В заявлении канцелярии 
премьера по итогам беседы говорится о том, 
что «Великобритания и Германия сохраня-
ют твердую приверженность» соглашению 
2015 года. Кроме того, лидеры двух стран до-
говорились продолжить обсуждение иран-
ской темы в ходе намеченного на эту неде-
лю саммита ЕС в Брюсселе.

Не отступать от СВПД призвал и Па-
риж — еще один член евротройки, вместе 
с Берлином и Лондоном стоявший у исто-
ков соглашения 2015 года. «Мы считаем 
Венское соглашение хорошей сделкой, ко-
торая ограничивает распространение ядер-
ного оружия и не дает Ирану возможности 
наращивать ядерный арсенал. Любой пе-
ресмотр соглашения приведет к отказу от 
него»,— заявил глава МИД Франции Жан-
Ив Ле Дриан. Французский министр при-
звал Конгресс США не пересматривать со-
глашение и «не вступать на путь страшной 
и очень опасной логики».

Несмотря на то что продемонстрирован-
ное Вашингтоном неприятие ядерной сдел-
ки не нашло понимания в ЕС, Дональду 
Трампу все-таки удалось добиться от евроат-
лантических союзников понимания по во-
просу «иранской угрозы», непосредственно 
не связанному с выполнением СВПД.

Так, частичной победой господина Трам-
па стало сделанное двумя «железными ле-
ди» Европы — Терезой Мэй и Ангелой Мер-

кель — заявление о необходимости «про-
должать объединять усилия для того, что-
бы дать отпор дестабилизирующим дей-
ствиям Тегерана в регионе и изучить пути 
устранения обеспокоенности в отношении 
программы Ирана по созданию баллисти-
ческих ракет».

В то время как Европа не намерена отка-
зываться от СВПД, но при этом готова подыг-
рать США в вопросе усиления давления на 
Иран по обеспечению региональной без-
опасности, традиционные противники Те-
герана приветствовали инициативу Дональ-
да Трампа, расценив ее как возможность ре-
анимировать свою давнюю идею создания 
в мире широкой антииранской коалиции.

Так, израильский премьер Биньямин Не-
таньяху, безуспешно боровшийся против 
подписания ядерного соглашения с Ира-
ном в период правления президента Бара-
ка Обамы, открыл вчерашнее заседание пра-
вительства словами поздравления Дональ-
да Трампа по случаю принятого тем «важно-

го решения». По мнению израильского пре-
мьера, «решение президента Трампа созда-
ет возможность исправить ядерное соглаше-
ние и остановить растущую иранскую агрес-
сию в нашем регионе». В связи с этим госпо-
дин Нетаньяху призвал «каждое ответствен-
ное правительство» присоединиться к ини-
циативе Дональда Трампа.

Стремление Израиля воспрепятствовать 
реализации СВПД обусловлено опасения-
ми, что через восемь лет, когда соглашение 
2015 года истечет, Иран сможет быстро воз-

обновить свои программы обогащения ура-
на и «создать десятки атомных бомб».

В свою очередь, министр обороны Изра-
иля Авигдор Либерман в интервью Второ-
му каналу израильского телевидения обви-
нил европейцев в том, что они «продолжа-
ют прятать голову в песок, как перед Второй 
мировой войной». «Власти там предпочита-
ют бежать от фактов и реальности»,— счита-
ет господин Либерман. Обрушиваясь с кри-
тикой на ведущие европейские страны, из-
раильский министр при этом несколько не-
ожиданно похвалил государства арабского 
мира, с которым Израиль с момента свое-
го основания находится в состоянии кон-
фликта. «Все страны региона понимают, что 

Иран — это экзистенциальная угроза. Не 
только Израиль отреагировал, но и Саудов-
ская Аравия, и страны Персидского залива, 
и Бахрейн»,— не скрывал своего удовлетво-
рения господин Либерман.

Подтверждением этих слов стал состояв-
шийся в минувшие выходные телефонный 
разговор президента США Дональда Трампа 
с королем Саудовской Аравии Сальманом 
ибн Абдель-Азизом аль-Саудом. По сообще-
нию телеканала Al Arabia, король Сальман 
«подтвердил поддержку твердой стратегии, 
провозглашенной президентом Трампом 
в отношении Ирана и его агрессивной дея-
тельности, поддержки терроризма в регио-
не и во всем мире».

Поддержку новой стратегии Дональда 
Трампа выразил и Египет — один из лиде-
ров арабского мира. В заявлении египет-
ского МИДа выражается озабоченность 
действиями Ирана, которого Каир обвиня-
ет в дестабилизации ситуации в ряде госу-
дарств арабского мира и создании угрозы 
для их безопасности.

Таким образом, инициатива Дональда 
Трампа разделила мировое сообщество на 
два лагеря, начав формирование новых си-
туативных альянсов мировых и региональ-
ных держав, основывающихся на их отно-
шении к СВПД и Ирану.

Если традиционные соперники Ирана 
увидели в новой ближневосточной страте-
гии Белого дома шанс на создание антии-
ранской коалиции, то для России и ЕС по-
является возможность для сближения на по-
чве борьбы за сохранение их общего достоя-
ния — Совместного всеобъемлющего плана 
действий по иранской ядерной программе.

Сергей Строкань

Отмена ядерного соглашения 
с Тегераном усилит позиции 
иранских консерваторов  
ФОТО OFFICE OF THE IRANIAN SUPREME 
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Исключения для 
исключительных

На фоне событий в Испании, где пре-
мьер-министр Мариано Рахой со 
стальными нотками в голосе обеща-
ет принять любые меры, чтобы пока-
рать сепаратистов в Каталонии, вспо-
минаются дискуссии почти десяти-
летней давности. Когда Косово в од-
ностороннем порядке объявило о не-
зависимости от Сербии, а большин-
ство стран Европейского союза (Ис-
пания — нет) и США моментально 
признали новое государство, Влади-
мир Путин высказался в том смысле, 
что, мол, не ведают, что творят. В Ев-
ропе множество территорий с сепара-
тистским потенциалом, и крайне не-
уместно создавать прецедент. Посмо-
трите на Бельгию, Испанию, Италию 
и т. д. Реакция была возмущенной: 
а мы-то тут при чем?! С ума, что ли, 
сошли ставить благополучную Флан-
дрию или, скажем, Корсику в один 
ряд с обломками бывшего социали-
стического лагеря? Ну и вообще, даже 
если у нас что-то такое и возможно, то 
только в соответствии с процедурой, 
законом, духом компромисса и всем 
тем, чем славен Европейский союз, да 
продлятся годы его, да придет повсе-
местно царствие его и пр. 

Пару лет назад президент США Ба-
рак Обама напомнил об американ-
ской исключительности. Путин отве-
тил в нашумевшей статье в The New 
York Times — она была про Сирию, 
но исключительность легла туда ор-
ганично. Впрочем, для Америки тема, 
можно сказать, банальна — на исклю-
чительности «града на холме» постро-
ена государственность. Правда, напол-
нение понятия менялось, Трамп тоже 
считает свою страну уникальной, но 
явно по-другому. Как бы то ни было, 
США воспринимают себя особыми 
в том смысле, что им можно все (как 
минимум больше, чем остальным). 

Евросоюз тоже гордился исклю-
чительностью, но иного рода. Нас не 
коснется то, что касается других, по-
тому что мы научились, как этого не 
допустить. Проще говоря — мы умнее 
и опытнее. Спору нет, европейская 
интеграция ХХ века — пример гени-
альной способности извлекать уроки 
из жутких событий. Страх их повторе-
ния обострял разум и обеспечивал ос-
мотрительность. А потом страх ушел. 
Но случилась интересная подмена. 

Европа второй половины ХХ века 
боялась себя и СССР. Себя из-за прош-
лого, Советского Союза — из-за холод-
ной войны. И второй страх был гаран-
тией против первого. А потом второй 
страх исчез вместе с его причиной. Но 
причина первого-то никуда не делась, 
себя прежней Европа опасалась не из-
за советских коммунистов. Меж тем 
показалось, что бояться больше не-
чего. Главная проблема решена. И уж 
тем более грабли, по которым марши-
ровал поздний СССР, к нам отноше-
ния не имеют. Беспечность подвела. 
Глядя на метания Мадрида, так и вспо-
минаешь союзный центр и какую-ни-
будь Литву 1990-го. Жаль Альгирдас 
Бразаускас не дожил, мог бы сейчас 
Карлеса Пучдемона консультировать.

Основа ответственности — пони-
мание последствий. И если оно про-
падает, то начинается, по словам про-
граммного директора клуба «Валдай» 
Тимофея Бордачева, «стратегическая 
фривольность». О ней — в ежегод-
ном докладе Валдайского клуба, ко-
торый подготовлен к очередному за-
седанию на этой неделе. Ответствен-
ность на фоне многочисленных, раз-
ноуровневых и нелинейных кон-
фликтов, на которые приходится ре-
агировать. Путин никогда не забы-
вал одного — причинно-следствен-
ной связи в мировых делах, того, что 
за одними шагами логически следу-
ют другие. Взаимоотношения «кноп-
ка-результат». Упоение победой в хо-
лодной войне заставило Запад по-
верить, что в этом законе бывают 
исключения. Для исключительных. 
Сейчас придется вновь привыкать 
к мысли, что не бывает.

Глядя на метания 
Мадрида, так и вспо-
минаешь союзный 
центр и какую-нибудь 
Литву 1990-го

Лекция о международном разложении

В первой главе документа председа-
тель совета Фонда развития и поддержки 
клуба «Валдай» Андрей Быстрицкий отме-
чает: распад СССР «хаотизировал между-
народную систему конфликтов». «Рань-
ше обе системы (западная и советская.— 

”
Ъ“) — во всяком случае на словах — сход-

но понимали желаемое будущее, описыва-
ли его в очень близких системах коорди-
нат. В сущности, непримиримый спор шел 
о методах достижения этого будущего,— 
пояснил эксперт.— Сегодня же кажется, 
что конфликты образовали причудливую, 
труднопонимаемую головоломку. Сепара-
тизм, религиозные распри, социальные 
противоречия, чудовищные диспропор-
ции в технологическом развитии и мно-
гое другое. А о более или менее сходно по-
нимаемом будущем можно не говорить».

Авторы основной части доклада — про-
граммные директора «Валдая» и руководи-
тель авторского коллектива Федор Лукья-
нов — мысль Андрея Быстрицкого разви-
вают, называя последствием распада СССР 
исчезновение «страха большой войны», ко-
торый «в разные эпохи служил естествен-
ным ограничителем амбиций» мировых 
держав. Это, как говорится в документе, 
«привело самые могущественные державы 
планеты к расслабленному самодовольст-
ву, а иногда даже и к утрате чувства само-
сохранения». «Сейчас рациональность — 
дефицитный товар, а мировая политика 
приобретает черты бесшабашного каба-
ре»,— резюмируют эксперты, также упоми-
ная «вакханалию троллинга, ставшего едва 
ли не официальным языком дипломатии».

Парировать доводы авторов документа 
сможет глава МИД РФ Сергей Лавров, вы-
ступление которого в Сочи запланирова-

но на сегодня. Возможно, он захочет про-
комментировать и тезис о том, что в совре-
менном мире доминирующей моделью по-
ведения становится «стратегическая фри-
вольность» — готовность политиков и ди-
пломатов «создавать рискованные ситуа-
ции в угоду сиюминутным тактическим 
интересам».

В докладе перечисляются страны и объ-
единения, которые могли бы претендо-
вать на «полноценное мировое доминиро-
вание». Однако тут же поясняется, почему 
им это не под силу. США сосредоточились 
на внутриполитических вопросах, а не на 
задачах обеспечения международного по-
рядка. Китай пока не накопил достаточно 
ресурсов, экономических и политических, 
чтобы вести за собой другие страны. Ин-
дии не удалось мобилизовать широкую ме-
ждународную поддержку своего курса. ЕС 
не может справиться с системным кризи-
сом. А Россия испытывает серьезные труд-
ности, связанные с ее «шаткой демографи-
ей и хрупкой структурой экономики».

Между тем амбиции ведущих держав 
по-прежнему велики, что может в резуль-
тате спровоцировать большую войну. Экс-
перты «Валдая» обращают внимание на то, 
что эти страны прочерчивают «красные ли-
нии» и жестко реагируют на их пересече-
ние — как, например, поступила Россия 
в 2014 году в случае с Украиной. При этом 
едва ли не большую опасность таит поли-
тика менее крупных игроков, решающих 
свои собственные задачи. В качестве при-
мера в документе приводится Северная 
Корея, которая «совершает провокации, 
полагая, что в случае резкого обострения 
большие соседи (Россия и Китай) будут вы-
нуждены за нее заступиться, чтобы не до-
пустить укрепления позиций глобального 
конкурента (США)».

К мировому единству
Ставя диагноз, авторы доклада также пыта-
ются найти решение проблем — хоть и в до-
вольно обтекаемой форме. Они вспомина-
ют Вестфальский мир 1648 года, положив-
ший конец Тридцатилетней войне в Свя-
щенной Римской империи. «Он базировал-
ся на принципе суверенного равенства госу-
дарств и их невмешательства в дела друг дру-
га. Вестфальский мир в его классическом по-
нимании невосстановим — слишком мно-
го объективных факторов, размывающих 
прежнее понимание суверенитета. Но сом-
нению не подлежит и другое. Утопия 

”
мира 

без государств“, распространившаяся в кон-
це ХХ столетия, не воплотилась в жизнь. Су-
веренное государство остается единствен-
ным структурным элементом международ-
ного устройства»,— отмечают эксперты.

Вместе с тем, как говорится в документе, 
«в эпоху массовых миграций, диджитализа-
ции и тотальных коммуникаций содержа-
ние, границы, сущность суверенитета под-
лежат критическому анализу и осмысле-
нию». В частности, эксперты советуют «кол-
лективно отрабатывать сценарии кризи-
сов и механизмов совместного реагирова-
ния на них» — например в киберпростран-
стве, «впитавшем в себя многие современ-
ные особенности: асимметричность отно-
шений, запутанность вопроса с атрибуци-
ей действий, сложность технологий, отсут-
ствие понятных границ».

Еще одна рекомендация — «макроре-
гиональное размежевание в международ-
ной экономике и политике», то есть добро-
вольное ограничение деятельности держав 
в рамках своего родного региона. Впрочем, 
авторы сами понимают, что это сейчас нере-
ально: «Трудно ожидать, что США замкнутся 
в Евроатлантике и уйдут из Азии (или нао-
борот). Вряд ли и Китай привяжет сам себя 

исключительно к Азиатско-Тихоокеанско-
му региону. Россия не сочтет достаточным 
для себя полем действий постсоветское 
пространство, что очевидно при взгляде на 
Ближний Восток и активность Москвы там».

Наконец, объединить мир могла бы «во-
влеченность всего человечества в экономи-
ческие и политические процессы и проек-
ты, способствующие прогрессу каждого об-
щества». «Неделимость глобальной безопас-
ности и глобального развития может стать 
той общей ценностью, с которой согласятся 
все участники международной системы»,— 
резюмируют авторы доклада.

Мысль о «неделимости безопасности» 
ранее не раз высказывали и Сергей Лавров, 
и Владимир Путин. При этом виновных за 
ее отсутствие на нынешнем этапе они опре-
делили для себя давно. Так, год назад в Со-
чи президент Путин хоть и призывал укре-
плять доверие между лидерами и страна-
ми, но при этом предъявил Западу целый 
список претензий. Прозвучали обвинения 
и в «нанесении ракетно-бомбовых ударов 
в центре Европы — по Белграду, по Ираку, 
затем по Ливии», и в стремлении «изменить 
в свою пользу стратегический баланс» в ми-
ре, и в сломе «международно-правового ре-
жима, запрещавшего развертывание новых 
систем противоракетной обороны», и в со-
здании террористических группировок.

Ответить ему на равных было некому — 
представители руководства США и стран 
ЕС в Сочи не приехали, а ушедших «на пен-
сию» было двое: экс-президенты Финлян-
дии и Австрии, Тарья Халонен и Хайнц Фи-
шер. На сей раз отбиваться за всех придет-
ся другому австрийскому отставному го-
сударственному деятелю — Вольфгангу 
Шюсселю, занимавшему пост федерально-
го канцлера в 2000–2007 годах.

Павел Тарасенко
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Инициатива Дональда Трампа по Ирану 
разделила мировое сообщество на два лагеря, 
начав формирование новых ситуативных 
альянсов мировых региональных держав, 
основывающихся на их отношении к «ядерному  
соглашению»



Наружную рекламу пересчитают
Рынку предложили новую систему измерений
oneFactor запустила в коммерческую 
эксплуатацию систему измерения ау-
дитории наружной рекламы, осно-
ванную на данных о нагрузке на сети 
мобильных операторов. Участни-
ки рынка признают, что существую-
щие инструменты медиаизмерений 
рекламных щитов устарели, но пока 
не могут определиться с общей новой 
технологией. Параллельно собствен-
ные системы измерения развивают 
«Яндекс» и Russ Outdoor.

Облачный сервис медиаизмерений в на-
ружной рекламе SmartIndex с 16 октября 
доступен для всех участников рынка, рас-
сказали 

”
Ъ“ в развивающей его компании 

oneFactor. К нему могут подключиться лю-
бые операторы, агентства или рекламодате-
ли, условия использования будут сопостави-
мы с коммерческими условиями действую-
щего медиаизмерителя «ЭСПАР-Аналитика», 
говорят в компании.

Не менее 70% всех поверхностей на-
ружной рекламы перейдет на измерения 
SmartIndex после первого полного года ра-
боты системы, рассчитывает гендиректор 

oneFactor Роман Постников. Главным пре-
имуществом SmartIndex он называет учет 
всех транспортных потоков, включая пеше-
ходов и пассажиров в автомобилях и обще-
ственном транспорте, которые не пользуют-
ся навигаторами и не фиксируются геолока-
ционными сервисами.

С момента начала закрытого теста осенью 
2016 года технологию oneFactor использова-
ла только одна рекламная группа — Media 
Direction Group. По объему закупок наруж-
ной рекламы она занимает второе место с 
биллингом 2 млрд руб. в прошлом году, сле-
дует из данных Adindex. Стороны тестирова-
ли таргетирование цифровых щитов на про-
ходящих мимо людей.

Директор по закупкам наружной рекла-
мы Code of Trade (входит в Media Direction 
Group) Сергей Гумель уверяет, что на рынке 
«нет других уже работающих альтернатив, 
похожих по функционалу», хотя аналогич-
ные сервисы появляются. С лета oneFactor 
проводила закрытое тестирование своего 
сервиса с «ЭСПАР-Аналитиком» и двумя опе-
раторами — «Лайса Digital» и Gallery. У них 
около 120 цифровых щитов в Москве, это 

60% всех цифровых поверхностей в городе, 
говорит представитель oneFactor.

Рекламодатели тратят на наружную ре-
кламу около 10% бюджетов. По данным Ас-
социации коммуникационных агентств Рос-
сии, объем этого рынка, включая рекламу 
на транспорте, составил в первом полугодии 
2017 года 21 млрд руб. Действующий изме-
ритель аудитории рекламных поверхностей 
— компания «ЭСПАР-Аналитик», оцениваю-
щая ее в 40 городах. Ее сотрудники время от 
времени подсчитывают трафик и людей ря-
дом с конструкциями, а затем экстраполиру-
ют замеры. Этот способ не учитывает изме-
нений трафика в течение суток и его струк-
туру — например, сколько возле щита авто-
мобилистов или пешеходов.

В минувшем сентябре Russ Outdoor пред-
ложила создать общую для рынка систему 
измерений при помощи мобильных гео-
данных и пригласила к ее финансированию 
другие компании. Из-за неполной информа-
ции об аудитории наружная реклама проиг-
рывает другим медиа, признавал управляю-
щий директор Russ Outdoor Жан-Эммануэль 
де Витт. Одновременно с oneFactor год назад 

измерять аудиторию рекламных щитов на-
чал и «Яндекс» в партнерстве с Gallery, для 
этого использовались данные навигацион-
ных сервисов. Сейчас это решение интегри-
руют Russ Outdoor и «Лайса Digital».

Гендиректор «ЭСПАР-Аналитика» Анд-
рей Березкин говорит, что с двумя систе-
мами измерений «довольно сложная ситу-
ация» и обе «будут рассматриваться как па-
раллельно развивающиеся». Russ Outdoor и 
oneFactor обсуждали сотрудничество, но пе-
реговоры «пока зашли в тупик», констатиру-
ет директор по стратегическому маркетингу 
Russ Outdoor Рашид Нежеметдинов. «Нам не 
удалось получить от oneFactor никаких кон-
кретных материалов для анализа и сравне-
ния с принятыми на рынке метриками»,— 
говорит он. Кроме того, Russ Outdoor пола-
гает, что «для достоверных замеров в наруж-
ной рекламе нужны разные источники и 
данных только телеком-операторов недо-
статочно». Какие участники рынка присое-
динились к анонсированному проекту са-
мой Russ Outdoor, господин Нежеметдинов 
не сообщил.

Анна Афанасьева

Условия нового конкурса по 
отбору управляющих компа-
ний (УК) для размещения вре-
менно свободных средств воен-
ной ипотеки — в целом более 
220 млрд руб.— вызвали про-
тест участников рынка. Жало-
бу УК уже получили в Федераль-
ной антимонопольной службе 
(ФАС) и «подробно изучают си-
туацию». При анонсированном 
подходе нынешние управляю-
щие средствами военной ипо-
теки могут оказаться не у дел, 
причем будет отобрано не бо-
лее трех компаний вместо дей-
ствующих пяти.

Объявлен новый конкурс по до-
верительному управлению нако-
плениями для жилищного обеспе-
чения военнослужащих. По усло-
виям, которые ФГКУ «Росвоенипо-
тека» разместило на сайте госзаку-
пок, заявки от УК принимаются до 
23 октября. Максимальная цена 
контракта составит 988,5 млн руб., 
договор заключается на 2017–2020 
годы. Сейчас временно свободны-
ми средствами военной ипотеки 

(по результатам конкурсов 2010 и 
2013 годов) управляют «Лидер», «Ре-
гион Эссет Менеджмент», «Откры-

тие», «Сбербанк Управление акти-
вами» и «Капиталъ». По данным 
«Росвоенипотеки», рыночная стои-

мость активов совокупного инвес-
тпортфеля по итогам 2016 года со-
ставляла 226 млрд руб., доход от ин-

вестирования — 28,8 млрд руб., воз-
награждение УК — 729,7 млн руб.

Для УК «Росвоенипотека» — 
крупнейший заказчик, ни один 
конкурс не проходил без конфлик-
тов и нынешний не стал исключе-
нием. Как стало известно 

”
Ъ“, на 

его условия уже поступила жалоба 
в ФАС. «Обращение находится на 
рассмотрении,— подтвердила за-
меститель начальника управления 
контроля финансовых рынков ФАС 
Лилия Беляева.— Выводы относи-
тельно возможности нарушения ан-
тимонопольного законодательства 
и по иным вопросам будут сделаны 
по результатам подробного изуче-
ния ситуации». Срок рассмотрения 
жалобы — месяц с возможностью 
продления на два месяца.

Еще на этапе проработки кон-
курсной документации в конце 
2016 года НАУФОР (основной лоб-
бист отрасли) предлагал «Росвое-
нипотеке» заключить контракты со 
всеми участниками, набравшими 
максимальное число баллов (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября 2016 года). Но ини-

циатива поддержки не нашла. «Ос-
новным критерием отбора УК явля-
ется эффективность их деятельнос-
ти по управлению средствами ин-
ституциональных инвесторов. По 
условиям конкурса предусмотрен 
отбор трех УК»,— сообщили в «Рос-
военипотеке».

Готовность участвовать в конкур-
се 

”
Ъ“ уже подтвердили в «Сбербанк 

Управлении активами», «Капитале», 
«Регион Эссет Менеджменте», «ТКБ 
Инвестмент Партнерс», «Откры-
тии». Однако у последнего нет дей-
ствующего рейтинга, необходимо-
го по условиям конкурса.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21155,18 (+200,46)
РТС 1156,64 (+12,68)
FTSE 100 7535,44 (−20,8)

DAX 30 12991,87 (+8,98)
DJIA 22871,72 (+30,71)
NASDAQ Composite 6605,80 (+14,29)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.10.17
Австралийский доллар 45,1795
Английский фунт 76,6974
Белорусский рубль** 29,3528
Датская крона* 91,5614

Доллар США 57,6196
Евро 68,1409
Индийская рупия*** 88,7821
Казахский тенге*** 17,2398

Канадский доллар 46,2140
Китайский юань* 87,4681
Норвежская крона* 72,9168
СДР 81,5098

Сингапурский доллар 42,5331
Новая турецкая лира 15,7927
Украинская гривна* 21,7228
Шведская крона* 71,0073

Швейцарский франк 59,0728
Японская иена*** 51,4185
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Невнимание к политическим или 
финансовым новостям может до-
рого обойтись даже частному лицу. 
31 млн руб. стоил урок финансовой 
и политической грамотности живу-
щему в Великобритании и занятому 
«в финансовой сфере» гражданину 
РФ Николаю Кузнецову: его попытку 
оспорить штраф ФНС на эту сумму в 
пятницу рассмотрел Измайловский 
суд Москвы.

История одного банковского пере-
вода господина Кузнецова поражает 
наличием в ней неприятных совпаде-
ний. В 2014 году он перевел $616 тыс. 
со счета в Транскапиталбанке на счет 
своего отца — нотариуса в Мособл-
банке. Средства, по сути, возврат се-
мейного долга, в ходе операции 
прошли через американское подра-
зделение банка Standard Chartered 
— и были заблокированы, поскольку 
«дочка» СМП-банка — Мособлбанк — 
была в санкционном списке.

На обращения в Минфин, адми-
нистрацию президента США и на 
проверку денег ушло три года — но в 
итоге средства все же разблокирова-
ли. Однако при попытке получить их 

господина Кузнецова ждала новая не-
удача — Standard Chartered отказал-
ся делать перевод в РФ. И тогда рос-
сиянин перевел деньги на счет в бри-
танском Barclays, а уже оттуда — на 
счет отца в Сбербанке. ФНС же за не-
уведомление о наличии счета в ино-
странном банке и незаконную ва-
лютную операцию выставила Нико-
лаю Кузнецову штраф по ст. 15.25 Ко-
АП РФ — 75% суммы операции, или 
31 млн руб. Как заявил на суде глава 
отдела валютного контроля ФНС Анд-
рей Дубровин, штраф был минималь-
ным — КоАП предполагает изъятие и 
до 100% суммы валютной операции.

Самого Николая Кузнецова в су-
де не было. Его представители из ад-
вокатского бюро «Михайлов и парт-
неры» сообщили, что он постоян-
но проживает в Лондоне и не явля-
ется валютным резидентом РФ — а 
значит, не должен быть привлечен 
к ответственности. Также адвокаты 
ссылались на форс-мажорную ситу-
ацию, связанную с санкциями в от-
ношении РФ — без них деньги про-
сто перешли бы со счета в одном рос-
сийском банке на счет в другом. Но 
судья Антон Андрюхин вынес реше-
ние в пользу ФНС.

«Налоговая инспекция может за-
брать у человека три четверти его де-
нег без какой-либо его вины»,— се-
товал после заседания партнер бюро 
«Михайлов и партнеры» Роман Баха-
нец. Партнер практики таможенного 
права и внешней торговли Goltsblat 
BLP Владимир Чикин также не одо-
бряет решения суда. «Если следовать 
букве закона, то он, конечно, вино-
вен, а если духу — нет»,— говорит он.

Пока подобные споры ФНС с физ-
лицами редки, отмечает юрист: на-
логовики не имеют возможности уз-
нать о наличии у резидентов ино-
странных счетов. Но в 2018 году за-
работает соглашение об автоматиче-
ском обмене налоговой информаци-
ей, к которому РФ присоединилась в 
мае 2016 года (всего его подписали 
около 100 стран). Тогда таких дел бу-
дет «очень много», говорит Влади-
мир Чикин.

правила  
игры

Один и тот же пере-
вод между двумя рос-
сийскими банками 
подпал и под санкции 
США, и под штраф 
ФНС за незаконные 
валютные операции

в валютные переводы  
во время санкций разбирает 
обозреватель отдела экономики 

”
Ъ“ 

Татьяна Гришина

Военная ипотека не дается управляющим
С условиями отбора компаний разберется ФАС

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С А М Ы Й  М А Н Е В Р Е Н Н Ы Й  Т Е Н Д Е Р

В проекте постановления, обнародованного в марте 
2005 года, главным критерием являлось наличие 
опыта работы на рынке доверительного управления 
свыше пяти лет. Аналогичный опыт работы должны 
были иметь не менее пяти сотрудников УК и их топ-ме-
неджеры. Минимальная сумма средств под управ-
лением — 800 млн руб. В окончательном варианте, 
принятом в сентябре 2005 года, УК должны были 
работать на рынке не менее четырех лет, управлять ак-
тивами на сумму не менее 200 млн руб. и обслуживать 
не менее двух паевых и пенсионных фондов. В составе 
акционеров УК не должно было быть офшорных ком-
паний. В конкурсе предпочтение отдавалось компани-
ям с наименьшим размером вознаграждения.

В декабре 2008 года были опубликованы новые 
правила инвестирования. Число победителей 
ограничивалось десятью компаниями. Претенденты 
должны были иметь собственные средства в раз-
мере не менее 80 млн руб., а объем активов под 
управлением должен был превышать 600 млн руб. 
Решающим фактором при определении победителей 
стал размер собственных средств компаний.

К апрелю 2012 года документы были опять 
доработаны. Минимальный объем собственных 
средств УК увеличивался до 100 млн руб., а объ-
ем активов под управлением — до 10   млрд руб. 
Количество обслуживаемых клиентов увеличива-
лось до десяти. Вводились требования по рейтингу 

надежности управляющих (от «Эксперт РА», НРА или 
Fitch Ratings). По итогам конкурса число победите-
лей было ограничено тремя компаниями.

Проект октября 2016 года вносил новые 
изменения. К конкурсу допускаются лишь компа-
нии, работающие с ПФР не менее десяти лет. При 
этом ключевое значение приобретал показатель 
доходности управления средствами ПФР за весь 
период управления. В случае если число игроков, 
набравших максимальное количество баллов, 
будет больше установленной в конкурсной доку-
ментации величины, претенденты будут рейтин-
говаться по  величине этой доходности. Дмитрий 
 Михайлович

Энергетики получат деньги по конкурсу
Государство снова включает механизм гарантирования инвестиций
Минэнерго уже с 2018 года может на-
чать проводить вторые этапы кон-
курсов по отбору мощности для фи-
нансирования модернизации старых 
электростанций. Победители кон-
курсов получат аналог договоров 
на поставку мощности на десять лет. 
На первый конкурс могут выставить 
до 3 ГВт, за это, по оценкам аналити-
ков, потребителям придется заплатить 
до 10   млрд руб. Однако они категори-
чески против продолжения практики 
ДПМ в любой форме.

Минэнерго на ежегодной конференции 
«Совет рынка» (регулятор энергорынков) 13 
октября раскрыло основные параметры но-
вой реформы рынка мощности в РФ. Речь 
идет о проведении двухэтапных конкурент-
ных отборов мощности (КОМ), которые, как 
предполагает регулятор, смогут решить про-
блему нехватки средств на модернизацию 
оборудования.

Новая схема, по сути, продолжает инвес-
тиционный цикл, запущенный в 2010 году 

при реформе РАО «ЕЭС России» с програм-
мой договоров на поставку мощности (ДПМ, 
гарантирует возврат инвестиций за счет по-
вышенного платежа потребителей в течение 
15 лет). Основная часть ДПМ-генерации уже 
построена, пик платежей за мощность при-
дется на 2021 год, суммарное снижение пла-
тежей к 2035 году, по оценке Минэнерго, со-
ставит порядка 1,5 трлн руб. Предполагалось, 
что после завершения инвестцикла генком-
пании будут работать на рынке мощности, 
но, как считают производители, ее текущая 
цена окупает лишь постоянные расходы ге-
нерации. Для сохранения денежного потока 
генкомпании активно лоббируют введение 
некоего аналога ДПМ, но уже для модерниза-
ции старых мощностей.

Сейчас КОМ проводится в один этап, фор-
мируя цену на мощность в двух ценовых зо-
нах (европейская часть РФ с Уралом и Сибирь) 
на четыре года вперед. Ключевая идея — вве-
сти второй этап КОМ, который будет прово-
диться в зонах свободного перетока (ЗСП, 
как правило, объединяет несколько регио-

нов): если по итогам первого этапа отобран-
ная мощность не закрывает спрос в данной 
ЗСП, то генкомпании смогут подавать заявки 
на модернизацию или новое строительство. 
Побеждает предложивший наименьшую це-
ну проекта, который получит ДПМ на десять 
лет. При этом отбор будет ограничен по цене 
и объему мощности. Мощности, не получив-
шие квоту, но необходимые энергосистеме, 
продолжат поставки по цене КОМ для старой 
генерации и смогут вернуться на отбор в сле-
дующем году. Если заявка генкомпании не 
нужна для покрытия спроса, ей придется вы-
вести оборудование.

Как пояснил замминистра энергетики Вя-
чеслав Кравченко, второй этап КОМ в объе-
ме 1-3 ГВт мощности может заработать уже 
на следующем отборе. По его словам, доход-
ность и технические параметры будут пере-
сматриваться ежегодно, но менять их после 
подписания ДПМ будет запрещено. «Посколь-
ку объем мощности, который мы выставляем 
на эти конкурсы, существенно меньше, чем 
необходимо поменять, безусловно, генерато-

ры вступят в борьбу, и цена существенно сни-
зится от предельных уровней, которые мы 
установим»,— добавил он. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, платеж потребите-
лей за модернизацию 3 ГВт мощности может 
составить до 10 млрд руб.

Глава набсовета «Совета производителей 
энергии» Александра Панина из «Интер РАО» 
отметила, что при переходе на двухэтапный 
КОМ существуют риски того, что инвесторы 
будут стремиться «уйти во второй этап». Это 
произойдет, «если первый этап останется на 
текущем уровне цены КОМ, которая не устра-
ивает генераторов». Госпожа Панина считает, 
что цену КОМ нужно поднять таким образом, 
чтобы в рамках первого этапа генкомпании 
могли проводить капитальные ремонты, а на 
втором — более глубокую модернизацию. Как 
писал 

”
Ъ“ 7 октября, для модернизации доста-

точно поднять цену КОМ на 6% к 2021 году, до 
160 тыс. руб. за МВт в первой ценовой зоне оп-
тового рынка (европейская часть РФ и Урал).
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Новые требования к рейтингам 
банков, выдающих гарантии по 
госконтрактам, могут привести 
к потере весомой части бизнеса 
многими игроками. По оцен-
кам Ассоциации российских 
банков (АРБ), если требования 
вступят в силу, число банков, 
имеющих право работать с га-
рантиями, сократится с 260 
примерно до 70. Наиболее круп-
ными пострадавшими могут 
стать Бинбанк, банк «Восточ-
ный» и ОФК, которые входят в 
топ-20 игроков на этом рынке.

Завершилось публичное обсужде-
ние проекта постановления прави-
тельства «О требованиях к банкам, ко-
торые вправе выдавать банковские 
гарантии для обеспечения заявок и 
исполнения контрактов». Среди них 
— капитал банка не меньше 1 млрд 
руб., а также рейтинги Аналитическо-
го кредитного рейтингового агентст-
ва (АКРА) не ниже BBB–(RU) или «Экс-
перт РА» — не ниже ruBBB–.

Банковским лоббистам мини-
мальный уровень рейтинга представ-
ляется слишком высоким. «Данное 
требование сократит количество бан-
ков, имеющих право работать с гаран-
тиями при заключении госконтрак-
тов, примерно с 260 до 70»,— указано 
в письме АРБ исполнительному вице-
президенту Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) Александру Мурычеву. След-
ствием станет снижение доступно-
сти гарантий для малого и среднего 
бизнеса, опасаются в АРБ. «Кроме то-
го, усилится отток клиентов из сред-
них и малых банков, что будет спо-
собствовать ограничению конкурен-

ции на банковском рынке в целом»,— 
предупреждают в ассоциации.

АРБ предлагает в качестве порого-
вого рейтинга установить ruBB— от 
«Эксперта РА» или BB–(RU) от АКРА, 
что позволит выдавать соответствую-
щего рода гарантии более чем 110 
банкам. Помимо этого, отмечается в 
письме АРБ, срок вступления в силу 
предложенного документа — уже 
1 января 2018 года, и многие банки 
пройти процедуру присвоения рей-
тинга, занимающую несколько меся-
цев, просто не успеют. АРБ предлагает 
установить срок вступления докумен-
та в силу не ранее 1 октября 2018 года.

Из заметных игроков в рамках но-
вых требований с рынка гарантий 
(исходя из размещенной на сайте ЦБ 
отчетности банков на 1 сентября) мо-
гут уйти Бинбанк (15-е место по объ-
ему выданных гарантий; 68,3 млрд 
руб.), «Восточный» (17-е место; 
48,8 млрд руб.) и ОФК (19-е место; 
39,1 млрд руб.).

У этих банков сейчас вообще нет 
национальных рейтингов. У Бинбан-
ка, который в сентябре отправлен на 
санацию в фонд консолидации бан-
ковского сектора, есть кредитный 
рейтинг В (эмитент платежеспосо-
бен, но неблагоприятные экономи-
ческие условия, вероятнее всего, от-
рицательно повлияют на его возмож-
ности платить по долгам) от междуна-

родного агентства S&P. «Восточный» 
имеет рейтинг Moody’s Саа1 (очень 
высокий кредитный риск) и Fitch — 
B— (значительные кредитные риски 
при наличии ограниченной «подуш-
ки безопасности»). Но рейтинги меж-
дународных агентств с 13 июля не 
применяются в регуляторных целях. 
В «Восточном» 

”
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банк работает над получением рей-
тингов российских агентств.

Труднее всего придется банку 
ОФК, который, лишившись гарантий-
ного бизнеса, потеряет, исходя из от-
четности, 75% от обязательств. До 14 
ноября 2016 года у банка был рейтинг 

«Эксперта РА», от которого он сам от-
казался. «Банк работает над получени-
ем нового рейтинга»,— сообщил 
источник, знакомый с ситуацией в 
ОФК. Остальные банки из топ-20 име-
ют необходимые рейтинги.

В РСПП готовы поддержать бан-
ковское сообщество. Как сообщил 
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новление будет принято в нынеш-
нем виде, пострадают не только мно-
гие банки, но и десятки тысяч мел-
ких и средних предприятий, кото-
рые в них обслуживаются. РСПП, по 
словам господина Мурычева, на этой 
неделе направит свое заключение на 
проект в Минфин.

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

«Мы рассчитываем получить 
рейтинг в ближайшее время»,— за-
верил управляющий директор ком-
пании Роман Соколов. «Альфа-Ка-
питал» участвовать в конкурсе не 
собирается. В «ВТБ Капитал Управ-
ление активами» комментировать 
участие не стали, но отметили, что 
при оценке претендента «стоит об-
ращать внимание на общую надеж-
ность бизнеса, опыт команды, сис-
тему риск-менеджмента, отлажен-
ность внутренних процессов, каче-
ство и стабильность инвестицион-
ных результатов, а также фактиче-
ские показатели деятельности УК, 
на которых основывается истори-
ческий подход».

По условиям конкурса, макси-
мальное число баллов по размеру соб-
ственных средств (10 баллов при ка-
питале более 700 млн руб.) набирают 
семь претендентов. Десять набирают 
максимальное количество баллов за 
счет активов в управлении (30 баллов 
за портфель свыше 50 млрд руб.). Но 
самым весомым критерием станет 
среднегодовая доходность за послед-
ние три года по портфелям средств 
ПФР или военной ипотеки в довери-
тельном управлении (60 баллов обес-
печит доходность выше 9% годовых). 
По оценке 
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для прохождения в финал, набирают 
семь компаний, из которых будут ото-
браны показавшие лучшую доход-
ность. В случае одновременного 
управления средствами ПФР и воен-
ной ипотеки в расчет принимается 
меньшая величина доходности.

Основные претензии участников 
рынка связаны как раз с тем, что по-
следний критерий станет самым ве-
сомым. По нему де-факто в выигрыш-
ном положении оказываются компа-
нии, ранее средства военной ипоте-
ки не размещавшие: этот портфель 
больше и гораздо консервативнее (а 
значит, и менее доходен), чем пор-
тфель ПФР. Еще одно серьезное заме-
чание — исторический, а не форвар-
дный подход, применяемый «Росвое-
нипотекой» впервые. «Это означает, 
что возможные победители с высо-
кой долей вероятности известны в 
момент объявления конкурса — все 
данные есть в открытых источниках 
и раскрываются в обязательном по-

рядке»,— отмечает глава УК «Капи-
талъ» Вадим Сосков. При определе-
нии победителя будут использованы 
данные на 30 июня (расчеты 
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список наиболее вероятных победи-
телей см. в таблице). Третья ключевая 
претензия — выбор всего трех побе-
дителей. Ставки в игре повышает то, 
что после проведения нового кон-
курса старые инвестиционные ман-
даты могут отозвать. Объем же пор-
тфеля ФГКУ в управлении будет ра-
сти: так, с начала года до августа в до-
верительное управление были пере-
даны дополнительно 64,5 млрд руб. 
средств военной ипотеки.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Гарантиям поднимают рейтинг
Число банков на этом рынке может резко сократиться

Военная ипотека  
не дается управляющим

Московская биржа изучает 
спрос и обсуждает возможную 
конфигурацию срочных кон-
трактов на ключевую ставку 
Банка России. Запрос на такой 
инструмент сформулировал 
Сбербанк. Другие игроки при-
знают, что новый инструмент 
может быть интересен «в мо-
менте», но сделать его рыноч-
ным не удастся.

Московская биржа может пред-
ложить клиентам новый производ-
ный финансовый инструмент 
(ПФИ) — срочный контракт на клю-
чевую ставку ЦБ, сообщил управля-
ющий директор по денежному и 
срочному рынку Московской бир-
жи Игорь Марич. «Мы прорабатыва-
ем возможность расширения ли-
нейки товарных инструментов на 
срочном рынке, рассматриваем раз-
личные варианты базовых активов 
и спецификаций контрактов»,— ци-
тирует его Reuters. Биржа изучает 
потенциальный спрос на такой ин-
струмент и обсуждает его возмож-
ную конфигурацию.

О том, что клиентский спрос на 
деривативы, базовым активом кото-
рых являлась бы ключевая ставка, 
можно оценить в 1–2 трлн руб., гово-
рил на недавнем форуме ПФИ управ-
ляющий директор Sberbank CIB Анд-
рей Шеметов. «Наша оценка спроса 
проистекает из общего объема кре-
дитов, то есть базового актива. При 
таком объеме нужно предоставлять 
банкам возможность хеджировать 
процентный риск»,— пояснил 
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господин Шеметов.
Участники рынка подтверждают, 

что спрос среди корпоративных кли-
ентов на инструменты с базовым ак-
тивом в виде ключевой ставки есть. 
Он связан с опытом последних лет, 
когда показатель испытывал резкие 
изменения. Так, в декабре 2014 года 
ЦБ повысил ключевую ставку сразу 
на 6,5 процентного пункта до 17% на 

фоне резкого ослабления рубля. В 
дальнейшем ставка планомерно 
снижалась и сейчас составляет 8,5%. 
«Почти все кредитные договоры с 
рыночными заемщиками содержат 
пункт, который позволяет банку в 
определенных обстоятельствах ме-
нять ставку в одностороннем поряд-
ке. И многие банки были вынужде-
ны это сделать на фоне резкого скач-
ка ключевой ставки,— рассказывает 
президент Ассоциации корпоратив-
ных казначеев Владимир Козинец.— 
Но когда ставка стала снижаться, ме-
нять ставки по кредитам банки не то-
ропились. Поэтому все чаще в по-
следнее время поднимается тема 
про фондирование по плавающим 
ставкам — например, ключевая став-
ка плюс определенная маржа». По 
его словам, развитие кредитования 
по такой схеме вызвало потребность 
в новых инструментах хеджирова-
ния, в частности свопах на ключе-
вую ставку.

Впрочем, многие эксперты счи-
тают такие инструменты избыточ-
ными. По словам руководителя опе-

раций на денежном и валютном 
рынке Металлинвестбанка Сергея 
Романчука, при наличии процент-
ных свопов на торгуемую ставку 
RUONIA нет необходимости хеджи-
ровать риски прямым деривативом 
на неторгуемую ключевую ставку. 
При этом значение RUONIA нахо-
дится вблизи значения ключевой 
ставки и редко сильно отклоняется. 
Так, после снижения в середине 
сентября ключевой ставки до 8,5% 
ставка RUONIA находилась в диапа-
зоне 7,92–8,45%.

RUONIA — индикативная взве-
шенная ставка однодневных рубле-
вых кредитов (депозитов) overnight, 
отражающая стоимость необеспе-
ченного рублевого заимствования 
стандартным заемщиком из числа 
российских банков с минимальным 
кредитным риском (31 банк). «Если 
посмотреть какой-нибудь процент-
ный своп на более или менее дли-
тельный период, которому соответ-
ствуют периоды кредита,— год, два, 
три,— то разницы между RUONIA и 
ключевой ставкой не будет,— пояс-
няет господин Романчук.— При 
этом RUONIA можно реплициро-
вать почти на любом отрезке време-
ни, так как она показывает реаль-
ную стоимость коротких денег в 
данный торговый день».

По мнению экспертов, новый 
производный инструмент на ключе-
вую ставку вряд ли станет популяр-
ным. Взрывного роста сделок после 
появления нового инструмента, ве-
роятнее всего, не будет, считает го-
сподин Козинец. Тем не менее появ-
ление свопа положительно отзовет-
ся на количестве сделок кредитова-
ния под ключевую ставку. Таким 
образом, «рынок раскачается, и своп 
будет востребован». Спрос есть, до-
бавляет господин Шеметов, значит, 
необходим инструмент и все зави-
сит от того, как его будут развивать.

Мария Сарычева

Банки будут избавлены от необ-
ходимости выявлять все счета 
клиента при получении поруче-
ния от ФНС о списании средств. 
Налоговики сами укажут, с ка-
кого счета и сколько удержать. 
Кредитным организациям но-
вая норма упростит жизнь и из-
бавит от судебных споров. Зато 
индивидуальные предпринима-
тели больше не смогут рассчи-
тывать на неприкосновенность 
личных счетов.

Госдума 13 октября приняла в пер-
вом чтении пакет поправок к Налого-
вому кодексу (НК), меняющих поря-
док принудительного взыскания на-
логов с банковских счетов компаний и 
индивидуальных предпринимателей.

Действующая редакция ст. 46 НК 
дает право налоговикам в случае неу-
платы налога взыскивать недоимку со 
счетов в банках. Взыскание произво-
дится на основании поручения нало-
говой инспекции, направляемого в 
банк. При этом НК не уточняет, долж-
ны ли налоговики указывать в поруче-
нии конкретные номера счетов, с ко-
торых взыскивается налог, или же до-
пустимы формулировки «с открытых 
в банке счетов». Сейчас на практике 
встречаются оба варианта. Проект по-

правок к НК дополняет ст. 46 пун-
ктом 5, который предписывает нало-
говикам точно называть в поручении 
номера счетов, с которых должен быть 
взыскан налог, и сумму недоимки.

Банкам изменения выгодны. «Это 
просто отличная новость,— отмеча-
ет директор юридического департа-
мента Юникредитбанка Наталья 
Окунева.— Теперь не придется при 
получении поручения от ИФНС за-
ниматься разыскной деятельностью 
и выяснять, нет ли в банке еще сче-
тов у этого клиента, в том числе от-
крытых для личных нужд». При ны-
нешних нормах НК банку порой 
приходится делать это, и если кре-
дитная организация не выявила все 
имеющиеся счета неплательщика, 
то не избежать споров с налоговика-
ми, отмечают эксперты.

Со счетами юрлиц проблем, как 
правило, не возникает — установить 
их труда не составляет. Разыскная де-
ятельность требуется в отношении 
счетов индивидуальных предприни-
мателей, у которых могут быть от-
крыты также личные счета и вклады. 
Тут неудержание «предприниматель-
ского» налога с личных счетов может 
обернуться для банка компенсацией 
убытков бюджету.

Примером может служить дошед-
ший до экономколлегии Верховно-
го суда спор Сбербанка с ФНС. Банк 
получил от ИФНС поручение о спи-
сании в бюджет средств со счета 
предпринимателя. Так как деньги 
на счет не поступили, налог уплачен 
не был. Однако налоговики выясни-
ли, что деньги имелись на личных 
счетах клиента, с которых Сбербанк 
и мог удержать спорную сумму в 
бюджет, и убедили суд, что банк не 
сделал этого умышленно. В итоге 
Сбербанку, скорее всего, придется 
компенсировать убытки по не по-
ступившему в бюджет налогу (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября).

После вступления поправок в си-
лу, отмечают эксперты, подобных 
споров с налоговиками просто не 
возникнет. «Однако в то же время 
проект фактически ставит точку в 
спорах, можно ли списывать пред-
принимательские долги с личных 
счетов,— отмечает налоговый юрист 
партнер Taxology Алексей Артюх.— 
Если ранее банки могли и усомнить-
ся в законности подобного списания, 
то после вступления в силу поправок 
вникать в цели, для которых открыт 
счет, банкиры уже не будут». 

Вероника Горячева

Биржа делает ключевую ставку
На рынке может появиться новый срочный контракт

ФНС откроет банкам счета
Списывать налоговые недоимки бизнеса станет проще

Основные претенденты на управление средствами военной ипотеки
 Рейтинг Собственные Активы  Доходность  
  средства под управлением за три года 
  (млн руб.)* (млрд руб.)** (% годовых)***
«Агана» А 108,3 63,3 8,25

«Альфа-капитал» А++ 238,2 35,3 10,35

«БИН Финам групп» А 164,3 122,5 10,36

«ВТБ капитал управление активами» А++ 771,0 273,4 13,22

«Ингосстрах-инвестиции» А++ 463,8 29,6 10,88

«Капиталъ» А++ 7023,4 231,6 10,92

«Лидер» А++ 6229,6 390,5 11,03

МДМ А+ 125,6 33,4 9,43

Национальная управляющая компания АА 365,8 27,4 9,58

«Открытие» — 702,7 75,0 11,89

«Регион Эссет менеджмент» А++ 3238,2 203,4 11,59

«Сбербанк управление активами» А++ 1117,6 98,1 10,35

«ТКБ инвестмент партнерс» А++ 716,7 230,0 12,07

«Уралсиб» А+ 652,6 16,8 11,53

Компании ранжированы по алфавиту. Финансовые показатели даны на 30.06.2017.  
*Минимальное из двух значений — на начало года либо на конец второго квартала.  
**Учтены активы инвестфондов, паевых инвестиционных фондов, пенсионных накоплений, военной ипотеки. 
***Минимальное из двух значений — по военной ипотеке либо по управлению пенсионными накоплениями.  
По данным ПФР и рейтингового агентства «Эксперт РА».

70 банков может остаться  
на рынке гарантий по госконтрактам  
в случае введения новых рейтинговых 
требований с 1 января 2018 года

На текущий момент спрос 
на ключевую ставку  

в кредитах равен около 
2 трлн руб., это значит — 
вот она потенциальная 

база для создания страховки 
процентного риска

— Андрей Шеметов,
управляющий директор Sberbank CIB,  

10 октября

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Австрия, около 40 лет последовательно выступаю-
щая против атомной энергетики, намерена через 
Суд ЕС заблокировать строительство в Венгрии 
АЭС «Пакш-2» по российскому проекту. Претензии 
Вены пока довольно неопределенны: соображе-
ния безопасности, энергополитики и экономиче-
ская неэффективность. До этого в течение трех лет 
«Пакш-2» уже исследовала Еврокомиссия, в итоге 
разрешившая строительство, но, как признали 
в Будапеште, эти разбирательства задержали 
 реализацию проекта как минимум на год.

Правительство Австрии намерено подать иск в Евро-
пейский суд на Венгрию из-за решения строить вторую 
очередь АЭС «Пакш» («Пакш-2»). Соответствующее поруче-
ние юристам дал канцлер Австрии Кристиан Керн 13 ок-
тября. Он заявил, что категорически против строительст-
ва АЭС: проект «не имеет смысла» и по соображениям 
безопасности, и с точки зрения энергополитики и эконо-
мики. Экономическую неэффективность, как считает 
канцлер, признала и Еврокомиссия, выдавшая в марте 
Будапешту разрешение на софинансирование «Пакш-2» 
из бюджета страны. В «Росатоме» (подрядчик АЭС) от ком-
ментариев отказались, представители канцлера Австрии 
и правительства Венгрии не ответили 

”
Ъ“.

АЭС «Пакш-2» (пятый и шестой энергоблоки мощно-
стью 1,2 ГВт) будет сооружена по российскому проекту, на-
чать строительство первоначально планировалось в 2018 
году, а ввести блоки — в 2025–2026 годах. Стоимость про-
екта — €12,5 млрд, из которых €10 млрд — госкредит РФ, 
остальные средства должны быть найдены венгерской 
стороной. Порядка 40% заказов для проекта отдается вен-
герским компаниям. Хотя контракт на строительство АЭС 
был подписан еще в 2014 году, проект крайне долго из-
учали в Брюсселе. Так, еще в 2015 году по настоянию ЕК и 

Euratom Supply Agency (ядерный регулятор ЕС) были из-
менены параметры топливного контракта: срок эксклю-
зивных поставок российского топлива для «Пакш-2» был 
урезан до десяти лет. Затем Брюссель взялся за исследова-
ние антимонопольных вопросов (в ЕК заинтересовались, 
почему «Росатом» получил венгерский контракт без тен-
дера), а также госфинансированием проекта со стороны 
Будапешта. Впрочем, принципиальных возражений 
Брюссель в итоге выдвигать не стал, ограничившись в 
марте этого года косметическими поправками. Из-за дол-
гих расследований Венгрия вынуждена была сдвинуть 
сроки ввода «Пакш-2» на год: как говорил в начале октя-
бря министр по делам расширения АЭС Янош Шули, 
энергоблоки вступят в строй лишь в 2026–2027 году.

По мнению партнера Herbert Smith Freehills Алексея 
Панича, в данном случае возникают вопросы о компе-
тенции Суда ЕС: согласно основополагающим соглаше-
ниям, вопросы энергетики относятся по-прежнему к 
компетенции стран-членов, а аргумент о «неэффектив-
ности» атомной энергетики едва ли может быть признан 
юридическим. Что касается аргумента об угрозе без-
опасности, он также вызывает сомнения, так как АЭС 
есть во многих странах ЕС и внутри союза нет единой по-
зиции относительно их развития.

Как признал Кристиан Керн, Австрия выступает не 
против расширения именно АЭС «Пакш», а в целом про-
тив атомной энергетики как таковой. Строительство 
АЭС в Австрии запрещено еще с 1979 года по итогам ре-
ферендума, а единственная станция в Цвентендорфе 
(700 МВт), практически достроенная к концу 1970-х го-
дов, в итоге так и не заработала. Господин Керн напом-
нил, что Вена подала иск и против сооружения в Брита-
нии новой АЭС «Хинкли-Пойнт».

Владимир Дзагуто, Юрий Барсуков

Австрия вынесет  
АЭС «Пакш» на суд ЕС
Венгерский проект «Росатома» под угрозой новых отсрочек

В конце письма ФАС предупре-
ждает: ответы на запросы должны 
основываться на фактических пока-
зателях.

На запрос 
”
Ъ“ в ведомстве не отве-

тили. В «Аэрофлоте» и S7 подтверди-
ли получение письма и готовят отве-
ты. Источник 

”
Ъ“ в одной из авиаком-

паний отмечает: судя по списку, в 
ФАС «плохо представляют себе, что 
такое GDS, как и какие задачи она ре-
шает». Запрашиваемые данные из со-
вершенно разных областей вообще 
не относятся к компетенции ФАС, 
уверен собеседник 

”
Ъ“, по мнению 

которого адекватно и полностью от-
ветить на запрос службы просто не-
возможно. Удивляют участников 
рынка и формулировки: «Что за 

”
ма-

тематические модели“? Что такое 
”
це-

левые показатели модели прогнози-
руемой кривой загрузки в случае за-
данного показателя указанной кри-
вой за предыдущие периоды 60%“?».

Проблему о расследовании ис-
пользования авиакомпаниями GDS 
поднял глава ФАС Игорь Артемьев на 

транспортном совещании у Влади-
мира Путина в середине августа. Нуж-
но отметить, что президент и сам сра-
зу выразил сомнение в адекватности 
постановки вопроса, но не решился 
отмести его. «Не хочется говорить, 
что чушь это все,— пояснил Влади-
мир Путин.— Не могу сказать, что 
полностью с вами согласен по поводу 
сговора, но разобраться с этим точно 
нужно». Позднее в интервью 

”
Ъ“ 28 

сентября Игорь Артемьев утверждал: 
GDS «так запрограммированы, что 
приводят к росту стоимости билетов 
выше экономически обоснованного 
уровня». У участников рынка такие 
замечания вызывают недоумение. 
По словам главы ЗАО «Сирена-трэ-
вел» (единственная российская сис-
тема бронирования авиабилетов) 
Михаила Баскакова, ни одна GDS не 
может сама устанавливать или опре-
делять тариф, она только предостав-
ляет авиакомпании математический 
аппарат для его регулирования (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября). Цену формирует 

перевозчик, GDS в процесс не вме-
шивается. Интегрированные с GDS 
системы управления доходами дей-

ствительно призваны их максимизи-
ровать, что в целом совершенно нор-
мально для любого бизнеса.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев добавляет, что 
запрошенный объем документов 
просто невозможно подготовить за 
десять дней. Не говоря уже о том, под-
черкивает эксперт, что есть риск ис-
пользования полученных ФАС дан-
ных против перевозчиков. Требова-
ние отказаться от рыночных инстру-
ментов ценообразования на билеты, 
убежден Олег Пантелеев, выглядит 
«насилием над отраслью». Исполни-
тельный директор Heads Consulting 
Никита Куликов уточняет, что по за-
кону компании обязаны предостав-
лять ФАС информацию, в том числе 
составляющую коммерческую, слу-
жебную и иную охраняемую зако-
ном тайну, но только если это требо-
вание мотивировано. Поручение 
президента, отмечает эксперт, может 
служить мотивацией, и отказать 
службе нельзя — это грозит штрафом 
500 тыс. руб. для юридических и 
15 тыс. руб. для физических лиц.

Анастасия Веденеева

У авиаторов проверяют билеты

«Роснефть» объявила об открытии месторождения 
на Хатангском участке полуострова Таймыр с изв-
лекаемыми запасами 80 млн тонн. По мнению экс-
пертов, размеры не позволяют окупить инвести-
ции, которые потребуются для добычи. Но запасы 
могут вырасти по итогам бурения первой скважи-
ны, а также за счет разведки новых участков.

«Роснефть» 13 октября объявила об открытии на Хатанг-
ском участке нефтяного месторождения с извлекаемыми 
запасами 81 млн тонн, которые были подтверждены го-
скомиссией по запасам Минприроды. Геологические за-
пасы компания оценивает в 298 млн тонн. «Роснефть» еще 
продолжает бурение поисково-разведочной скважины, 
следует из ее сообщения, проектная глубина — более 
5,5 км. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что 

подавляющий объем запасов из заявленных 80 млн тонн 
относится к категории C2 (предварительно оцененные на 
основе сейсмики), тогда как только около 1 млн тонн — к 
C1 (устанавливаются на основе притоков нефти). Разработ-
ка такого объема даст на «полке» добычу 3–4 млн тонн неф-
ти в год, уточняет другой собеседник 

”
Ъ“.

Бурение на Таймыре началось в апреле, а уже в июле 
глава «Роснефти» Игорь Сечин докладывал президенту 
Владимиру Путину, что компания стоит «на пороге откры-
тия очень серьезного месторождения». Чуть раньше раз-
ведку на своем Восточно-Таймырском участке начал ЛУ-
КОЙЛ, стоимость скважины глава нефтекомпании Вагит 
Алекперов оценивал в $200 млн. В конце августа вице-пре-
зидент ЛУКОЙЛа Илья Мандрик сдержанно прокоммен-
тировал предварительные результаты: «Признаки углево-
дородов мы видели» (цитата по «Прайму»). В ЛУКОЙЛе и 
«Роснефти» отказались от комментариев.

На этот раз об открытии «Роснефти» первым рассказал 
глава Минприроды Сергей Донской, хотя обычно круп-

ные открытия триумфально освещаются самой компани-
ей. Так было в 2014 году после открытия месторождения 
«Победа» в Карском море, запасы которого поставили на 
баланс после бурения единственной скважины. Месторо-
ждение сейчас не разрабатывается, в том числе в связи с 
секторальными санкциями.

Директор консультационного центра «Гекон» Михаил 
Григорьев отмечает, что проблем с вывозом сырья у 
«Роснефти» не должно быть в силу благоприятной судо-
ходной обстановки в Хатангском заливе — районы с глу-
биной воды более 15 м находятся на расстоянии менее 
20 км от берега (что схоже с Варандейским терминалом ЛУ-
КОЙЛа на Печорском море). Эти глубины позволяют без-
опасно проходить судам типоразмера Panamax, которые, 
например, обеспечивают вывоз арктической нефти с Ва-
рандейского терминала и платформы «Приразломная».

Однако, по мнению господина Григорьева, чтобы на-
чать реализацию проекта, запасов нужно минимум 
200 млн тонн. Он отмечает, что для прироста запасов есть 
реальные предпосылки — как иные перспективные 
структуры на лицензионном участке «Роснефти», так и воз-
можность обнаружения месторождений на прилегающих 
участках нераспределенного фонда недр — Хара-Тумусе и 
Бегичевском, аукцион по которым Минприроды плани-
рует провести до конца года. Освоение новых нефтяных 
провинций всегда требует крупного базового открытия, 
которое позволило бы окупить затраты на инфраструкту-
ру, говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Чем больше место-

рождение, тем меньше будут удельные затраты. Пока раз-
мер открытых на Хатанге запасов не гарантирует, что про-
ект будет рентабелен, отмечает Андрей Полищук из Райф-
файзенбанка. Но, по мнению аналитика, «Роснефть» мо-
жет приумножить запасы в ходе доразведки.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» нашла нефть на Хатанге
Запасов пока недостаточно для разработки

По подсчетам энергетиков, к 2035 
году нужно модернизировать до 
70 ГВт, потратив на это до 1,2 трлн 
руб. Но компании расходятся в оцен-
ках. По мнению заместителя главы 
«Газпром энергохолдинга» (ГЭХ) Пав-
ла Шацкого, для модернизации тур-
бины типа ГТЭ-160 требуется около 
1,7 млрд руб., что равнозначно по-
купке новой машины. Он пояснил, 
что ГЭХ после завершения сроков 
окупаемости по ДПМ планирует вы-
вести до 16 ГВт новых энергоблоков 
«из-за снижения цены на мощность 
в 8–10 раз».

По мнению вице-президента 
«Фортума» Юрия Ерошина, сущест-
вующая архитектура рынка в боль-
шинстве случаев позволяет энерго-
компания самостоятельно финанси-
ровать модернизацию мощностей. 

Исключение — если вывод мощно-
сти невозможен, но и в этом случае 
нужно через конкурс определять, 

что будет дешевле для рынка: прово-
дить модернизацию объекта, стро-
ить замещающие сети или новый 
объект генерации.

Но крупные потребители катего-
рически против инициативы Минэ-
нерго по предоставлению гаранти-
рованной доходности генераторам 
«в отрыве от загрузки», поскольку это 
приводит к убыткам потребителей, 
отметил глава Сообщества потреби-
телей энергии Василий Киселев. По 
данным президента «Русэнергосбы-
та» Михаила Андронова, из мощно-
стей, построенных по ДПМ, каждый 
пятый энергоблок загружен менее 
чем на 40%, а общий избыток в энер-
госистеме достигает 50–55 ГВт. В ка-
честве альтернативы господин Кисе-
лев предложил использовать для ре-
монтов текущие поступления гене-
раторов от ДПМ и КОМ.

Татьяна Дятел

Энергетики получат деньги 
по конкурсу
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Если постараемся, 
то я думаю, 

что в следующем году 
можно будет начинать 

эти процедуры
— Вячеслав Кравченко,

замминистра энергетики, о проведении 
второго этапа КОМ, 13 октября

Ц И Т А Т А
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Группа компаний «Астерра» 
 может потерять свой проект 
« Гольяново парк», в рамках ко-
торого дома почти построены, 
а квартиры распроданы. Кон-
фликт с Минприроды РФ воз-
ник из-за статуса застраиваемо-
го участка, оказавшегося в гра-
ницах национального парка 
«Лосиный Остров». Сумма обя-
зательств перед дольщиками 
проекта оценивается в 500 млн 
руб. Если стороны не договорят-
ся, чиновники могут признать 
жилой квартал самостроем и те-
оретически даже снести.

Как сообщил 
”
Ъ“ юрист «Астерры» 

Михаил Скурко, застройщик не мо-
жет ввести в эксплуатацию дома в 
проекте «Гольяново парк», так как ли-
шился разрешения на строительство. 
Оно отозвано по решению Москов-
ского областного суда через два года 
после начала реализации проекта. 
«Суд обязал 

”
Астерру“ получить поло-

жительное заключение государствен-
ной экологической экспертизы на 
проект и разрешение на строительст-
во от Минприроды РФ. Если докумен-
ты получить не удастся, компания не 
сможет закончить стройку»,— пояс-
нил господин Скурко, отметив, что 
первая попытка пройти госэксперти-
зу оказалась неудачной, разбиратель-
ство продолжается.

«Астерра», помимо девелопмента, 
продает квартиры других застройщи-
ков — например, в жилом комплексе 
«Триколор» Capital Group. По данным 

kartoteka.ru, компания на 100% при-
надлежит своему гендиректору Иго-
рю Нечипоренко. «Гольяново парк» — 
проект малоэтажной застройки 
(6 тыс. кв. м) в микрорайоне Абрамце-
во подмосковной Балашихи. Дома по-
строены на участке площадью 0,78 га 
вблизи национального парка «Лоси-
ный Остров». Квартиры продавались 
по договорам долевого участия, в со-
ответствии с ФЗ №214, указывает Ми-
хаил Скурко.

«Астерра» приступила к строитель-
ству «Гольяново парка» в 2013 году, по-
лучив необходимые разрешения на 
строительство в администрации Бала-
шихи (на каждый корпус) и согласовав 
с Минприроды размещение на участ-
ке четырех трехэтажных домов. «Вско-
ре после начала строительства нача-
лись проверки условий реализации 
проекта, но все вопросы снимались 
благодаря разрешению, которое было 
выдано Минприроды»,— рассказал 
господин Скурко. Тогда «Астерра» бы-
ла арендатором земли под «Гольяново 
парк» (позднее участок был выкуплен 
у закрытого паевого фонда «Сельско-
хозяйственный»), арендодатель ини-
циировал судебное разбирательство 
для утверждения статуса участка и вы-
играл три инстанции — все суды уста-
новили, что он находится не в грани-
цах Лосиного Острова. «Верховный 
суд это решение отменил, в июне 2015 
года Мособлсудом было отменено раз-
решение на строительство»,— гово-
рит Михаил Скурко. По его словам, 
основное замечание чиновников — 

запрашиваемая застройка участка не 
соответствует целям и задачам парка.

В Минприроды и администрации 
Балашихи 

”
Ъ“ сообщили, что в курсе 

разбирательства и следят за его хо-
дом. Сейчас федеральные и местные 
власти ждут результатов экологиче-
ской экспертизы проекта. Если 
«Астерра» не получит необходимые 
документы, дома «Гольяново парка» 
могут быть признаны самостроем и 
снесены по решению суда, не исклю-
чает партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко.

По словам юриста BGP Litigation 
Олега Хмелевского, в Подмосковье 
случаи сноса построенных домов еди-
ничны. «Снос требует дополнитель-
ных затрат, если денег не окажется у 
застройщика, то за счет бюджета. Кро-
ме того, растет социальная напряжен-
ность из-за появления обманутых 
дольщиков»,— рассуждает он, добав-
ляя, что в таких условиях стороны 
предпочитают компромиссные реше-
ния. Если этого не произойдет, доль-
щики должны обратиться к застрой-
щику с требованием возместить убыт-
ки, а застройщик может обратиться с 
аналогичным иском к администра-
ции, которая выдавала разрешение на 
строительство, говорит господин Хме-
левский. По оценкам управляющего 
партнера «Метриум групп» Марии Ли-
тинецкой, суммарная стоимость всех 
обязательство «Астерры» перед доль-
щиками «Гольяново парка» может до-
стигать 450–500 млн руб.

Екатерина Геращенко

Дольщиков выселяют  
из Лосиного Острова
Жилой комплекс «Астерры»  
может быть признан самостроем «Красная Поляна», управляю-

щая недвижимостью курорта 
«Горки Город» в горной части 
 Сочи, не смогла через суд рас-
торгнуть договор со «Спортмас-
тером» и «Модным континен-
том», арендующими площади 
в местном торгцентре. Владелец 
недвижимости пытался это сде-
лать, поскольку сдал объект без 
согласия кредитора — ВЭБа, что 
расценивается как серьезное на-
рушение договора по займу.

Арбитражный суд Краснодарско-
го края отклонил иски НАО «Красная 
Поляна», владеющего построенным 
в горном кластере Сочи к Олимпиа-
де 2014 года курортом «Горки Город», 
к «Спортмастеру» и Deseo by Incity 
(бренд «Модного континента»). Ком-
пания пыталась признать недейст-
вительными договоры аренды с ри-
тейлерами.

«Спортмастер» арендует в «Горки 
Город Молл» (торгцентр, входящий в 
состав курорта) 795 кв. м, «Модный 
континент» — 177,5 кв. м. Оба аренда-
тора заключили договоры в 2014 го-
ду: «Спортмастер» — в октябре, «Мод-
ный континент» — в августе. До это-
го, в марте 2014 года, «Красная Поля-
на» заключила договор ипотеки с ВЭ-
Бом, выдававшим кредит в размере 
52 млрд руб. на строительство курор-
та: согласно условиям, госбанку в за-
лог перешел «Горки Город Молл». Сто-
роны зафиксировали в договоре, что 
залогодатель обязуется не продавать, 
не отчуждать иным способом и не пе-
редавать в пользование третьим ли-
цам предмет залога без письменного 
согласия залогодержателя. В матери-
алах суда говорится, что одним из 
оснований для иска о расторжении 
арендных договоров стало отсутст-
вие согласия ВЭБа на сдачу в аренду 
рассматриваемых площадей. «Крас-

ная Поляна» обращалась за ним в го-
скорпорацию, но ВЭБ не согласовал 
условия аренды по договору и указал 
на необходимость соблюдать усло-
вия договора ипотеки.

В ВЭБе от комментариев отказа-
лись. Представители «Модного конти-
нента» и «Красной Поляны» не отвеча-
ли на звонки 

”
Ъ“. В «Спортмастере» со-

общили 
”
Ъ“, что магазин в «Горки Го-

род Молл» работает по действующему 
договору, а текущее разбирательство 
в компании объясняют сменой собст-
венника объекта. В октябре 2015 года 
Сбербанк, которому тогда принадле-
жал курорт, заключил соглашение о 
продаже объектов ООО «Курорт плюс» 
(участники рынка связывали его с се-
мьей министра сельского хозяйства 
Александра Ткачева) за 35 млрд руб. и 
получил задаток. Тогда ВЭБ тоже бло-
кировал сделку, но в феврале 2016 го-
да все противоречия были сняты.

Суд не принял аргумент «Красной 
Поляны» об отсутствии согласия на 
передачу площадей в аренду от зало-
годержателя, указав на то, что в дого-
воре есть пункт, гарантирующий от-

сутствие обременений у помещения. 
Кроме того, арендатор исправно пере-
числял платежи по договору, и возра-
жений со стороны арендодателя не 
было. Источник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией кредитора «Красной Поляны», 
говорит, что разбирательство возни-
кло из-за того, что договор заключен 
на невыгодных, нерыночных услови-
ях. «Расторжение этого договора и за-
ключение нового улучшит положе-
ние должника и обслуживание дол-
га»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“. Этот 

аргумент суд тоже не принял, следует 
из текста решения. Сумма арендных 
платежей у «Спортмастера» не была 
постоянной, а складывалась из про-
цента от товарооборота, у «Модного 
континента» кроме этого была фикси-
рованная часть, поэтому сравнивать 
их с отчетом о действующих на рынке 
арендных ставках некорректно.

Партнер юридической группы 
«Стрижак и партнеры» Эльдар Ахме-
ров говорит, что в соответствии с Гра-
жданским кодексом арендодатель не 
вправе оспаривать сделку на основа-
нии, о котором он знал (обременение 
залогом) или должен был знать. «Сдел-
ки, заключенные с нарушением усло-
вия об ограничении использования 
заложенного имущества, могут быть 
признаны недействительными, но по 
иску залогодержателя»,— говорит он, 
добавляя, что пассивная позиция ВЭ-
Ба в этом разбирательстве отдаляет 
перспективы успешного для залого-
держателя решения. «Обстоятельства, 
установленные судом и содержащие-
ся в судебном акте по уже рассмотрен-
ному делу, считаются доказанными и 
не подлежат повторному доказатель-
ству»,— поясняет господин Ахмеров, 
подчеркивая, что последующие ин-
станции вынуждены это учитывать.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Арендаторы  
не сдали «Горки Город»
«Спортмастеру» и Deseo by Incity удалось остаться на курорте

X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Карусель», «Перекресток») 
пытается избавиться от магази-
нов «Перекресток-Экспресс», 
 показывающих наихудшую 
 динамику в группе. В лучшем 
случае ритейлер сможет выру-
чить от продажи этого бизнеса 
$106 млн, в худшем — $52 млн.

X5 продаст свою сеть «Перекре-
сток-Экспресс», куда входят магазины 
малой площади, сообщила в пятницу 
компания. Решение связано с жела-
нием сосредоточиться на трех основ-
ных форматах — универсамах «Пяте-
рочка», супермаркетах «Перекресток» 
и гипермаркетах «Карусель». На про-
дажу выставлен операционный биз-
нес, сам бренд «Перекресток-Экс-
пресс» не станет частью сделки, пояс-
нил представитель компании, доба-
вив, что продажа позволит X5 увели-
чить присутствие в Москве и Подмо-
сковье своих основных форматов в 
рамках допустимой Федеральной ан-
тимонопольной службой доли на 
рынке. X5 выбрала для подготовки 
сделки банк «Ренессанс Капитал».

Согласно отчету X5 Retail Group за 
третий квартал 2017 года, ее выруч-
ка за данный период выросла на 
24,9%, до 317,131 млрд руб. Продажи 
«Пятерочек» за тот же период увели-
чились на 28,8%, до 251,653 млрд 
руб., сети «Перекресток» — на 18,1%, 
до 42,417 млрд руб., гипермаркетов 
«Карусель» — на 3,8%, до 20,705 млрд 
руб. В свою очередь, «Перекресток-
Экспресс» — единственная сеть, ко-
торая не показала рост, ее выручка за 
третий квартал сократилась на 
13,7%, до 2,356 млрд руб. Она генери-
рует менее 1% выручки компании. За 
девять месяцев 2017 года выручка се-

ти «Перекресток-Экспресс» снизи-
лась на 11,1%, до 7,336 млрд руб.

Очевидно, что у сети «Перекресток-
Экспресс» наихудшая динамика опе-
рационных и финансовых показате-
лей, напомнил начальник управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» Геор-
гий Ващенко. Он отметил, что сред-
ний чек в магазинах сети на 24% мень-
ше, чем в «Пятерочке», и на 65% ниже, 
чем в «Карусели», а удельные операци-
онные расходы на меньших площа-
дях на 30–40% выше, чем там, где мож-
но получить скидку за объем. Он пред-
положил, что сеть «Перекресток-Экс-

пресс» получит дисконт 20% из-за не-
большого объема и низких показате-
лей. По подсчетам господина Ващен-
ко, бизнес может быть оценен от 
$92 млн до $106 млн. Гендиректор «In-
foline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров оценил стоимость всех магази-
нов «Перекрестка-Экспресс» в 3 млрд 
руб., или $52 млн по текущему курсу 
ЦБ. X5 в результате продажи этого биз-
неса сэкономит не менее $14 млн ка-
питальных затрат в год, прогнозирует 
Георгий Ващенко.

Причиной отказа X5 от «Перекрест-
ка-Экспресс» может быть ограничен-
ный потенциал рынка convenience 
store (небольшие магазины, работаю-
щие, как правило, круглосуточно), 
считает аналитик БКС Марат Ибраги-
мов. Он отметил: многие торговые 

точки «Перекрестка-Экспресс» имеют 
удачное расположение и могут быть 
интересны «Азбуке вкуса» и «Магно-
лии». Среди возможных интересан-
тов могут быть нижегородская «Слад-
кая жизнь», развивающая по лицен-
зии магазины Spar в Нижегородской 
области и Москве, сети «Вкусвилл», 
«Мяснов» (бренды «Мясновъ» и алко-
маркет «Отдохни»), а также сети алко-
маркетов «Красное & белое», добавля-
ет господин Бурмистров.

Продать «Перекрестки-Экспресс» 
можно было еще два-три года назад, 
продолжает эксперт. По его мнению, 
в отличие от дискаунтеров «Пятероч-

ка» или гипермаркетов «Карусель», у 
формата «магазины у дома», в кото-
ром работает «Перекресток-Экс-
пресс», исчерпан потенциал для мас-
штабирования. Он заметил, что до 
2016 года на рынке Москвы и Подмо-
сковья практически не было удачных 
примеров, когда крупные сети могли 
развивать формат «магазинов у дома» 
с торговой площадью около 200 кв. м.

В начале октября 
”
Ъ“ сообщал, что 

X5 собирается выставить на продажу 
помещения, в которых расположены 
гипермаркеты сети «Карусель», по 
схеме sale & leaseback (возвратный 
лизинг), то есть оставляя за собой 
право аренды проданных площадей 
и сохраняя на них действующие ги-
пермаркеты.

Ольга Дубравицкая

X5 пересекла «Перекресток-Экспресс»
Компания отказывается от «магазинов у дома»

Участники рынка в ответ приводят традиционный, но 
от этого не менее сильный аргумент по себестоимости 
схемы взимания этих налогов. Администрирование сбо-
ров в случае понижения порога сведет на нет усилия по 
увеличению доходов бюджета, настаивает президент На-
циональной ассоциации дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов. Он ссылается на американский опыт, где 
беспошлинный порог ввоза в 2016 году повысили с $200 
до $800, так как администрирование этих пошлин «при-
носило бюджету миллиардные убытки».

Текущая технология взимания пошлины «требует зна-
чительных временных и финансовых издержек», подтвер-
ждает в письме Николай Подгузов. Процедуры включают 
в себя расчет пошлины, выписку таможенно-приходного 

ордера, пересылку данных отправлений с контролем упла-
ты пошлины, прием денежного перевода на оплату перед 
вручением почтового отправления. Чтобы сократить из-
держки, «Почта России» с ФТС работают над технологией, 
которая позволит взимать пошлины автоматически при 
покупке товара в интернет-магазине, говорится в письме.

Технология прорабатывается для внедрения на 
AliExpress.com, где россияне сейчас совершают до 80% 
всех трансграничных покупок. Тестирование планирует-
ся завершить до 1 апреля 2018 года, после чего «Почта Рос-
сии» планирует договориться об интеграции «с другими 
значимыми электронными торговыми площадками». Ди-
ректор по развитию бизнеса AliExpress в России и СНГ 
Марк Завадский отказался от комментариев.

Роман Рожков, Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

В интернет-магазины завезут пошлины

Олимпийские проекты 
составляют 10% 

от портфеля ВЭБа…  
Уверяю вас, это не самые 

плохие активы
— Сергей Горьков,

глава ВЭБа, в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

11,4 млрд долларов США
составила капитализация  
X5 Retail Group по состоянию  
на 13 октября 2017 года
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Турнир Женской теннисной ас-
социации (WTA) в китайском 
Тяньцзине завершился победой 
Марии Шараповой, которая в фи-
нале в двух непростых сетах одо-
лела белоруску Арину Соболен-
ко. Завоевав свой 36-й титул за 
карьеру и первый с мая 2015 го-
да, экс первая ракетка мира от-
правляется в Москву, где уже во 
вторник должна сыграть свой 
первый матч на турнире «ВТБ Ку-
бок Кремля».

 Tianjin Open стал седьмым по сче-
ту турниром Марии Шараповой по-
сле окончания в апреле ее дисква-
лификации по мельдониевому делу. 
И с точки зрения состава участниц 
он, конечно, был гораздо слабее, чем 
шесть предыдущих, что было весьма 
кстати для получения игровой пра-
ктики, которой россиянке в этом году 
явно не хватало.

Более того, уже после проведе-
ния жеребьевки от выступления 
в Тяньцзине отказалась посеянная 
под первым номером францужен-
ка Каролин Гарсия, на которую как 
раз и попала в первом круге Мария 
Шарапова. Таким образом, на стар-
те российская обладательница wild 
card, занимавшая на тот момент 
в рейтинге 86-е место, встречалась 
с румынкой Ириной Камелией Бегу 
(57-я в мире).

Из-за дождей, которые на протяже-
нии нескольких дней шли в Тяньцзи-
не (около 70 часов подряд), тот матч 
был перенесен с понедельника на 
среду. Но это не помешало Марии Ша-
раповой уверенно переиграть сопер-
ницу, имеющую на своем счету в ны-
нешнем сезоне один титул WTA Tour. 
Затем практически без вариантов ею 
были обыграны Магда Линетте из 

Польши (71-я), швейцарка Штефани 
Фёгеле (196-я) и китаянка Пэн Шуай 
(31-я). Тем временем из нижней по-

ловины сетки навстречу россиянке 
столь же уверенно продвигалась Ари-
на Соболенко.

102-я ракетка мира, находясь 
в 19 лет в тени своей куда более из-
вестной соотечественницы Викто-
рии Азаренко, тем не менее прово-
дит свой лучший сезон в своей карь-
ере. Достаточно сказать, что во мно-
гом благодаря ее твердому харак-
теру сборная Белоруссии в отсутст-
вие Азаренко, родившей в декабре 
прошлого года сына, вышла в фи-
нал Кубка федерации. На пути к пер-
вому в карьере финалу турнира WTA 
Tour Соболенко сначала разобралась 
с тремя китаянками, а затем с масти-
той 30-летней итальянкой Сарой Эр-
рани, которая остается достаточно 
опасной, даже откатившись в конец 
третьей сотни. Амбиций у Арины Со-
боленко хватает, поэтому на легкий 
финал Шараповой рассчитывать не 
приходилось.

В итоге ей удалось победить со 
счетом 7:5, 7:6 (8:6) за 2 часа 6 минут, 
причем это был тот самый случай, 
когда два сета можно было зачесть за 
три. В первой партии Соболенко вы-
игрывала — 4:1, а во втором — вооб-
ще 5:1 и имела сетбол в десятом гей-
ме на чужой подаче, однако Шарапо-
вой, действовавшей небезупречно, 
удавалось четко выигрывать все важ-
нейшие очки. Таким образом, в ее ак-
тиве оказался первый с мая 2015 го-
да и 36-й за карьеру титул, который 
позволит ей в понедельник поднять-
ся в рейтинге на 57-е место, а во втор-
ник — чувствовать себя более уве-
ренно в матче первого круга Кубка 
Кремля против посеянной в Москве 
под восьмым номером словачки Маг-
далены Рыбариковой. С учетом сме-
ны покрытия, климата и часовых по-
ясов Марии Шараповой наверняка 
снова придется очень непросто.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Мария Шарапова едет в Москву 
с победой
Перед Кубком Кремля она взяла титул в Тяньцзине

На фестивале «Территория» 
гранд-дама современного 
 танца Анна Тереза Де Керсма-
кер показала свой легендар-
ный спектакль «Фаза. Четы-
ре движения на музыку Стива 
Райха». Рас сказывает Лейла 
 Гучмазова.

 Приезд Анны Терезы Де Кер-
смакер с «Фазой» сродни прилету 
марсиан. Причудливые гастроль-
ные графики до сих пор целились 
в набор каноничных авторов данс-
революций ХХ века уровня Форсай-
та и Каннингема и их «внуков» ка-
либром помельче, а Керсмакер — 
среднее звено и, кстати, радость 
для любителей балетных династий: 
она училась классическому танцу 
в брюссельской школе «Мудра» Мо-
риса Бежара, а потом сама учила 
модного ныне Сиди Ларби Шерка-
уи. Между этими точками Керсмакер 
познакомилась со Стивом Райхом 
в Америке, сделала там же первые 
постановки и стала иконой танц-ми-
нимализма. Сейчас лавры ее перво-
открывателя в России достались фе-
стивалю «Территория» с оговоркой: 
театралы-староходы припомнили 
приезд Керсмакер в Москву в 1990-
м на Дни культуры Фландрии, но са-
ма она об этом не помнит. Или не хо-
чет портить торжества — ведь сей-
час все случилось по-настоящему: 
ее главный спектакль-манифест, ан-
шлаг, толпы молодежи и вряд ли ей 
внятное очередное обострение на-

шего домотканого контекста «С кем 
вы, мастера культуры?».

Керсмакер — с собой. Живая ико-
на носит титул баронессы, в свои го-
ды обладает мосластой фигурой под-
ростка и не танцует, а впивается в та-
нец. Год рождения «Фазы» — 1982-й, 
и автор исполняет его бессменно все 
35 лет. В Театре наций случилась про-
верка на прочность нервов: Керсма-
кер прервала второй эпизод и, по-
просив публику не щелкать фотов-
спышками, с коллегой Тале Долвен 
начала его сначала.

К себе она еще жестче. Каждый из 
четырех эпизодов построен на музы-
ке Стива Райха и предваряется чер-
но-белой заставкой. «Фаза 1. Пиани-
но»: шаги, повороты, закрученные 
против движения руки, стоп-кадр 
с поджатыми кистями — паттерн ва-
рьируется, будто программа тести-
рует цифровой пароль: чуть меня-
ешь угол — и все уже другое. Секунд-
ная рассинхронизация вслед за Рай-
хом порождает на сцене уже трех, 
шесть танцовщиц — две настоящие, 
остальные тени. То есть 35 лет назад 
Керсмакер поймала основной прин-
цип цифровой реальности: если по-
грузиться в нее безоглядно, она мно-
жится и бликует. В «Фазе 2. Come Out» 
танцовщицы поразили минима-
листскими фуэте со стойким к 20-ми-
нутному верчению вестибулярным 
аппаратом и напомнили вековой 
давности «танцы машин» Николая 
Фореггера, соотносимыми, впрочем, 
с нынешним зрелищем как шнурок 
с оптоволоконным кабелем. В соль-
ной «Фазе 3. Скрипка» Керсмакер, 

не отделяясь от земли, ныряет рука-
ми в воздух, направляя движение по 
будто рандомным (а на самом деле 
расчерченным по сцене и, говорят, 
видным с ярусов) орбитам, подводя 
к мысли, что других орбит нет и не 
может быть.

Эффектный «Эпизод 4. Хлопаю-
щая музыка» объединяет двух тан-
цовщиц с ритмом как объектом тан-
ца. Керсмакер работает синхрон-
но с юной коллегой, но ее движе-
ния экономней и гуще, в амплиту-
дах больше нерва. Развлекать нас ни-
кто не собирается, сценография — 
в игре света и тени, костюм идет от 
женственных платьиц (и баронесса 
не преминула несколько раз задрать 
подол) к милитаристским штанам-
карго и кедам, годным, как оказа-
лось, для подъема на пуанты.

Керсмакер демонстрирует не 
только музыкальность заоблачного 
уровня, от которой не претендовав-
ший на смысловые крещендо Райх 
поднимает градус с наглядностью 
«Болеро» Равеля. Она строит вольто-
ву дугу, где с одной стороны — эта-
лон простейших движений вроде 
шагов и верчения, а с другой — их 
нежданный психотропный эффект. 
Начавшись как идеальный контра-
пункт музыке, «Фаза» превращается 
в самостоятельный гипноз, пурист-
ский расчет движений накрывает 
лавой эмоций. В итоге набивший 
оскомину ветхий завет классиков 
«видеть музыку, слышать танец» об-
ретает вдруг смысл и плоть. Надо бы-
ло дождаться Керсмакер, чтобы убе-
диться в его осуществимости.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

В кедах на пуанты
Анна Тереза Де Керсмакер на фестивале «Территория»

В прокат вышел фильм Клима  
Шипенко «Салют-7». Михаил 
Трофименков не сразу угадал 
жанр обаятельной былины о по-
двиге космонавтов Владимира 
Джанибекова и Виктора Сави-
ных, названных в фильме Федо-
ровым (Владимир Вдовиченков) 
и Алехиным (Павел Деревянко).

 Общественность хором 
сравнивает «Салют» со «Временем 
первых» на том основании, что оба 
фильма посвящены героическим ве-
хам освоения космоса. Но гораздо 
очевиднее параллели с «Ледоколом». 
И там и там советские люди застря-
ли в бездушных просторах — ледо-
вых или астральных — именно тог-
да, когда сама родина вошла в нео-
братимое пике, в 1985 году.

Совпадение обстоятельств лишь 
подтверждает: главное — нюансы. 
«Салют» доказал: о серьезных вещах 
можно говорить с интонацией по-
чти что капустника, ничуть не уни-
жая ни прошлое, ни героев, ни зри-
телей. Можно снять патриотическое 
кино, не разрывая на груди скафан-
дра, а в любви к родине признавать-
ся не начальству, а жене в постели, 
как безыскусно признается Федоров: 
люблю, говорит, жену, дочь, футбол 
и коммунизм строить.

Был такой странный, но адекват-
ный трагикомическому духу исто-
рии советский феномен, «героиче-
ская комедия» о войне или револю-
ции: три прихлопа, два притопа, 
а в финале — гибель всерьез. «Са-
лют» — героическая комедия с по-
правкой на то, что зритель осведом-
лен: дважды Герои Советского Со-
юза Джанибеков и Савиных живы 
и здравствуют. Но Шипенко застав-
ляет пережить кажущуюся неизбеж-
ность их гибели, словно они, да, по-
гибли. Хеппи-энд заключается не 
столько в их спасении, сколько в по-
беде над древним ужасом перед без-
дной, оглашенной в финале вели-
ким гимном застоя «Арлекино».

Кажется, что великий оператор 
Сергей Астахов взаправду смотал-

ся на пару часов в ближний космос. 
Смешно, когда Федоров, забыв, что 
не в невесомости парит, выпуска-
ет из рук стакан, летящий с балко-
на на безвинного котика. Но экран-
ный космос позывы посмеяться от-
бивает напрочь. Хотя нарастающая 
запредельность ситуации еще чуть-
чуть — и покажется пародийной. 
Орбитальная станция грозит рух-
нуть на территорию потенциально-
го противника, впадающего в отре-
петированную истерику. Когда по-
спешно снаряженный экипаж чу-
дом со станцией стыкуется, она ока-
зывается покрытой изнутри льдом 
и снегом. Не успевают герои подхва-
тить воспаление легких, как вспы-
хивает пожар, который тушат це-
ной разгерметизации: хрен редь-
ки не слаще. А чтобы хрен медом 
не казался, Алехин впадает в ско-
ротечное, но острое помешательст-
во и пытается впустить на борт фан-
томных спасателей-янки.

Ненавязчиво играя жанровыми 
регистрами, Шипенко напоминает 
зрителям, что они смотрят фильм, 
а не репортаж. Играет он то в фильм 
ужасов в жанре «и-тут-дети-поняли-
что-с-орбиты-вернулся-не-папа-а-

хрен-знает-что». То в «тарковщину»: 
снег в космосе — чем не «Солярис». 
То в лубки о русских, починяющих 
солнечные батареи при помощи ло-
ма и какой-то матери. Будет, будет 
вам и кувалда как последний, нео-
тразимый довод большевиков, и мо-
херовые шапочки — эвфемизм уша-
нок, и мать, и водка, в невесомости 
принимающая форму шара. Этакий 
карнавальный ответ Голливуду. Хо-
тите нас видеть такими: да бога ра-
ди, нам не жалко.

Игра хороша, когда идет всерьез: 
в этом заключалась философия геро-
ической комедии. В «Салюте» мож-
но углядеть метафору судьбы СССР. 
Притом что это первый фильм на со-
ветском материале, зачищенный от 
«вульгарной антисоветчины». Вызы-
вает недоумение разве что лысый че-
кист, поучающий советский косми-
ческий синклит, но почему-то не от-
правленный за самоуправство в пси-
хушку. Зато дорогого стоит олимпий-
ский мишка, со свистом уносящий-
ся в бездну: жуткий образ. Янки, спе-
шащие на помощь бедующим рус-
ским,— такие же фантомы отравлен-
ного сознания, как и ангелы, приви-
девшиеся Федорову в прошлом поле-
те. Нет ни ангелов, ни янки, а только 
родная земля, космос и «отличные 
парни отличной страны», как пелось 
в героическом шлягере Эдиты Пьехи 
«Огромное небо».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Смех сквозь космос
Советская космическая героика в фильме «Салют-7»

Очередной, 13-й тур чемпиона-
та оказался неудачным для его 
безоговорочного лидера — «Зе-
нита». Имея на своем поле ог-
ромное преимущество перед 
«Арсеналом», петербуржцы не 
только не сумели прорвать обо-
рону гостей, но и пропустили 
в концовке встречи решающий 
гол. Таким образом, подопеч-
ные итальянского тренера Ро-
берто Манчини впервые в ны-
нешнем турнире покинули поле 
побежденными.

 Перед началом тура его 
ключевым матчем, безусловно, 
представлялась встреча «Краснода-
ра» с ЦСКА — команд, которые име-
ли по 21 очку и делили третье место. 
Причем количество травмирован-
ных в составе москвичей говорило 
о том, что, несмотря на крайне нес-
табильную игру «Краснодара» в ны-
нешнем сезоне, фаворитами, пожа-
луй, можно считать хозяев.

Главному тренеру ЦСКА Виктору 
Гончаренко за десять месяцев, что 
он возглавляет команду, еще не при-
ходилось сталкиваться со столь мас-
штабными кадровыми проблемами 
в средней линии. Одновременно вы-
были из строя сразу три ключевых 
игрока — Алан Дзагоев, Александр 
Головин и Понтус Вернблум. Более 
того, с травмой вернулся из сборной 
основной центральный защитник 
Виктор Васин.

В подобной ситуации «Красно-
дар» был обязан использовать свой 
шанс, однако подопечные Игоря Ша-
лимова в который уже раз не смогли 
добиться нужного результата. Имея 
массу выгодных моментов у ворот 
Игоря Акинфеева, в том числе и из 
разряда стопроцентных, они не ре-
ализовали ни одного, пропустив 
при этом к тому же в первом тайме 
довольно нелепый гол после удара 
Алексея Березуцкого и последовав-
шего за ним рикошета. В итоге по-
трепанный травмами ЦСКА в хоро-
шем настроении готовится к матчу 
третьего тура группового этапа Лиги 
чемпионов против «Базеля», в то вре-
мя как «Краснодар» после четвертого 
проигрыша в чемпионате дал явный 
повод для очередной порции крити-
ки в адрес Шалимова.

Воскресенье началось с госте-
вого поражения «Локомотива» от 

«Уфы», которая обыграла вторую ко-
манду нынешнего турнира с мини-
мальным счетом, но за явным преи-
муществом. А затем наступила оче-
редь куда большей сенсации. «Зе-
нит», который под руководством Ро-
берто Манчини не проиграл в ны-
нешнем чемпионате ни одного 

матча из 12, сенсационно уступил 
скромному тульскому «Арсеналу».

Конечно, было заранее извест-
но, что нынешнему «Зениту» доволь-
но тяжело даются встречи с соперни-
ком, который придерживается сугу-
бо оборонительной тактики, рассчи-
тывая исключительно на контратаки. 
Ярчайшим примером тому может слу-
жить единственная до этого воскресе-
нья неудача команды Манчини в куб-
ковом матче с петербуржским «Дина-
мо». Правда, в тот раз итальянец выста-
вил не всех игроков основного соста-
ва, да и уступила команда в конечном 
итоге лишь в дополнительное время. 
В данном же случае «Зенит», безуслов-
но, был просто обязан побеждать.

Однако «Арсенал», которым с на-
чала этого сезона руководит черно-
горский специалист Миодраг Божо-
вич, к всеобщему удивлению, дер-
жался, позволив соперникам за-
бить два мяча лишь из положения 
«вне игры». А на 73-й минуте туля-
кам удалась образцово-показатель-
ная контратака, которую после от-
менной диагональной передачи Ки-
рилла Комбарова завершил замбий-
ский легионер Эванс Кангва.

Это фиаско не помешало «Зени-
ту» по-прежнему опережать своего 
ближайшего преследователя на два 
очка. Однако ЦСКА и «Спартак», еще 
в пятницу обыгравший в гостях «Ах-
мат», немного подтянулись к лидеру: 
красно-белые теперь отстают от него 
на восемь баллов, а красно-синие — 
лишь на четыре. В связи с этим встре-
ча армейцев и петербуржцев, кото-
рая состоится в следующее воскресе-
нье в Москве, приобретает дополни-
тельный интерес.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

В «Арсенале» нашлось средство 
против «Зенита»
Лидер потерпел первое поражение

Его поздравляет композитор, заслу-
женный деятель искусств РФ Игорь 
Крутой:
— Дима, дорогой! Здоровья жела-
ют всем, но сегодня, в твой юбилей, 
я уверен в том, что весь мир будет 
желать здоровья именно тебе в знак 
высокого уважения и благодарно-
сти за твой талант! Для меня прикос-
новение к твоему голосу — одно из 
самых значительных и запоминаю-
щихся мгновений моей жизни! Две 

пятерки тебе за мужество и челове-
ческую позицию!

Поздравление передает член Совета 
федерации Елена Мизулина:
— Счастлива поздравить Вас, Дмит-
рий Александрович, с днем рожде-
ния! Желаю Вам личного счастья, 
творческого вдохновения и крепко-
го здоровья! Впервые мне посчастли-
вилось побывать на Вашем концерте 
в Омске. Восторг, благодарность и по-

лет души — мои зрительские впечат-
ления незабываемы! Ваше творчест-
во дарит людям радость, заставляет 
забывать горести и несчастья, фор-
мирует способность воспринимать 
прекрасное, отвергать ложную кра-
соту. Вся моя семья, дети, внуки явля-
ются поклонниками Вашего таланта. 
Желаю Вам продолжать радовать нас 
своим чудесным пением долгие годы!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
российскому оперному певцу, народному артисту России 
Дмитрию Хворостовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Герои Владимира Вдови-
ченкова и Павла Деревян-
ко свободно парят меж-
ду комизмом и высокой 
 героикой  ФОТО НАШЕ КИНО

В Тяньцзине Мария Шара-
пова впервые за последние 
два года и пять месяцев 
стала победительницей 
турнира WTA ФОТО YUE YUEWEI/

XINHUA VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Тринадцатый тур
«Динамо»—«СКА-Хабаровск» 2:0.  
Козлов, 18; Ташаев, 78.

«Урал»—«Анжи» 2:1.  
Бикфалви, 56; Ильин, 87 — Брызгалов, 89.

«Краснодар»—ЦСКА 0:1. А. Березуцкий, 38.

«Уфа»—«Локомотив» 1:0. Игбун, 76.

«Ростов»—«Рубин» 0:1. М’Вила, 67.  
Незабитый пенальти: Майер («Ростов»), 45.

«Зенит»—«Арсенал» 0:1. Кангва, 73.

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA в Тяньцзине (Китай). Призовой 
фонд — $500 тыс.
Финал. Мария Шарапова (Россия)—Арина 
Соболенко (Белоруссия) 7:5, 7:6 (10:8).

Турнир WTA в Гонконге (Китай). Призовой 
фонд — $500 тыс.
Финал. Анастасия Павлюченкова (Россия, 6)—
Дарья Гаврилова (Австралия, 7) 5:7, 6:3, 7:6 (7:3).

Турнир WTA в Линце (Австрия). Призовой 
фонд — $250 тыс.
Финал. Барбора Стрицова (Чехия, 2)—Магдалена 
Рыбарикова (Словакия, 1) 6:4, 6:1.

Турнир ATP категории Masters 1000 в Шанхае 
(Китай). Призовой фонд — $6 млн
Финал. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 1) 6:4, 6:3.

Футболисты «Арсенала» 
(в красной форме) нанесли 
«Зениту» первое пораже-
ние в чемпионатах России 
с 7 мая  ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 13 8 4 1 23:6 28
2. «Локомотив» 13 8 2 3 18:11 26
3. ЦСКА 13 7 3 3 15:9 24
4. «Краснодар» 13 6 3 4 17:12 21
5. «Спартак» 13 5 5 3 20:18 20
6. «Урал» 13 4 7 2 15:13 19
7. «Уфа» 13 4 5 4 9:13 17
8. «Рубин» 13 5 2 6 16:12 17
9. «Ахмат» 13 5 2 6 15:18 17
10. «Арсенал» 13 5 2 6 12:14 17
10. «Ростов» 13 4 4 5 11:11 16
11. «Амкар» 12 4 2 6 7:9 14
13. «Динамо» 13 3 4 6 11:14 13
13. «Тосно» 12 3 3 6 11:15 12
15. «СКА-Хабаровск» 12 2 5 6 8:16 11
16. «Анжи» 13 2 3 8 12:29 9
Матч «Амкар»—«Тосно» пройдет сегодня.
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